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Вчера по поручению президента РФ 
Владимира Путина более 70 живот-
ных Московского зоопарка пере-
дали Северной Корее — так страна 
расширяет сотрудничество с КНДР 
в научной деятельности. В Пхеньян 
отправились африканский лев 
(на фото внизу), два бурых медведя, 
два домашних яка и другие звери.

Завтра осадков в столи-
це не ожидается. А в вы-
ходные придут не-
большие заморозки — 
дневная температура 
опустится до –1 градуса. 

Согласно опросу, 26 процентов россиян 
планируют взять подработку на ново-
годние праздники, которые продлятся 
на этот раз 11 дней. «Вечерка» собрала 
самые актуальные вакансии, где можно 
заработать более 100 тысяч рублей c. 14

Зверье мое

Погода

Деньги

ПОДАРИЛИ 
ЛЬВА КОРЕЕ

+1
0

300 тысяч 
за каникулы

Столичный 
дешевле
Набор продуктов 
для оливье в этом году 
может обойтись в два раза 
дороже, чем в прошлом. 
«МВ» выяснила, 
как сэкономить с. 3

Завтра на ВДНХ открывается самый большой 
каток столицы площадью 20 тысяч квадратных 
метров. «МВ» собрала гид по главным зимним 
спортивным развлечениям для москвичей

Готовь коньки!

20 ноября. Московская школьница Таисия Андриянова готовится к сезону катания на коньках. Фото: Мария Хапцова

Совместный проект Московского метрополитена 
и газеты «Вечерняя Москва»

Заместитель мэра 
Москвы по вопросам 

транспорта 
и промышленности

МАКСИМ 
ЛИКСУТОВ

В столице от-
крылся прием 
заявок на пер-

вый поток 
стажировки 
в московском 
транспорте 

в рамках проек-
та «Стажиров-
ка в Правитель-
стве Москвы», 

который реали-
зует Управление 
кадровых серви-
сов. Выпускники 
вузов и студен-
ты старших 

курсов в возрас-
те до 35 лет 

смогут внести 
свой вклад 

в реализацию 
городских про-

ектов. Прием за-
явок продлится 

до 13 января.
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ИННОВАЦИИ

■ В метро продолжа-
ется развитие системы 
оплаты по биометрии. 
Теперь оплатить проезд 
улыбкой могут и студенты 
столицы.

По словам заместителя 
мэра Москвы по вопросам 
транспорта и промышлен-
ности Максима Ликсутова, 
теперь оплачивать проезд 
по биометрии могут свыше 
550 тысяч московских сту-

дентов. При этом сохранят-
ся их студенческие льготы 
на оплату.
Подключить инновацион-
ный способ оплаты можно 
в личном кабинете при-
ложения «Метро Москвы». 
Кроме того, там же можно 
привязать социальную кар-
ту москвича и покупать або-
нементы онлайн.
— Оплата по биометрии — 
российская разработка 
с банковским уровнем за-
щиты, все данные пасса-
жиров зашифрованы. Для 
прохода через турникет не 
нужны карты, телефоны 
и кошельки, — добавил Мак-
сим Ликсутов.
ФЕДОР КРЫЛОВ
vecher@vm.ru

Улыбнись, 
студент, 
турникету

Пассажир Сергей Миронов оплачивает проезд на МЦК 
«Кутузовская» с помощью биометрии. Фото: Александр Кочубей

Сегодня Москов-
ские центральные 
диаметры отме-
чают пятилетие 
с момента запуска: 
21 ноября 2019 года 
нача ли ходить 
поезда по первому 
марш руту.

З а прошедшие годы аб-
бревиатура «МЦД» ста-
ла привычна и понятна 

миллионам пассажиров. 
Диаметры надежно связа-
ли столицу и населенные 
пункты Подмосковья, дали 
возможность огромному 
количеству людей постро-
ить более быстрый и удоб-
ный маршрут. По сути, за 
эти годы было сформирова-
но наземное метро, с пере-
садками на другие виды 
общественного транспор-
та и прозрачной тарифной 
сеткой. 
— МЦД — одно из дости-
жений Транспортного ком-
плекса Москвы. Так называ-
емое наземное метро в зна-
чительной степени разгру-
жает ряд линий городской 
подземки, а поезда, курси-
рующие по диаметрам, од-
ни из самых современных 
и технологичных, — отме-

тила депутат Московской 
городской Думы Сабина 
Цветкова.
Первые два диаметра были 
запущены еще в 2019 году, 
а в 2023-м заработали тре-
тий и четвертый. При этом  
на линии уже выходят самые 
современные на данный мо-
мент поезда.

— Работая над создани-
ем диаметров, понимали, 
что поезда для них должны 
быть удобными, — говорит 
заместитель начальника 
управления развития ме-
трополитена Департамен-
та транспорта и развития 
дорожно-транспортной 
инфраструктуры города 
Виктор Кальщиков. — В со-
временных поездах пред-
усмотрено все вплоть до 
самых мелких деталей: от 
расширенных дверей до 
разъемов под новые типы 
зарядок для гаджетов. Вся 
наша техника обязательно 
всегда должна превосходить 
даже самые смелые ожида-
ния пас сажиров. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
vecher@vm.ru 

Московские 
диаметры 
разгружают ряд 
линий городской 
подземки 

Художница Марина Смирнова со своей картиной возле станции МЦД «Марьина Роща». Картина 
посвящена работе Московских центральных диаметров. Фото: Пелагия Замятина

ЗНАЕТЕ ЛИ 
ВЫ, ЧТО

сегодня РЖД и пра-
вительство Москвы 
прорабатывают проект 
«Большой Централь-
ный транспортный 
узел» для связи 
городов. 

время работы всех 
диаметров синхронизи-
ровано с метро и МЦК: 
с 05:30 до 01:00. Поезда 
курсируют каждые пять-
семь минут. Московские 
центральные диаме-
тры разделены на три 
тарифные зоны: «Цен-
тральная», «Пригород», 
«Дальняя».

кстати,

Вчера Дептранс вы-
пустил сразу три 
новые карты «Трой-
ка», посвященные 
детскому журналу 
«Мурзилка». В этом 
году ему исполняется 
100 лет. Уникальные 
карты можно купить 
на стойках «Живое 
общение», в магази-
нах на станциях «Ма-
яковская» и «Труб-
ная», а также в интер-
нет-магазине метро.

Тем 
временем

Наземное метро отмечает 
первый юбилей  

Пять лет:
нам по пути 137

станций расположены на всех 
Московских центральных 
диаметрах, общая длина 

которых — более 
300 километров.
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«Столичный» 
рубль бережет 

В современный век бездумного потребления 
тысячи товаров заполонили полки магазинов. 
Не все заслуживают вашего внимания. 
Автору рубрики «Дешево и сердито» 
Ренате Лебедевой известно, как выбрать 
действительно стоящий продукт. Ее девиз: 
«Дорого — не значит качественно»

По данным аналити-
ков, любимый ново-
годний салат россиян 
оливье подорожал 
почти в два раза. 

Т еперь классика новогод-
него стола домашнего 
приготовления обой-

дется россиянам в среднем 
в 350 рублей против 200 
в прошлом году. Такую сто-
имость составляет порция 
на четверых. Сильнее всех 
прочих ингредиентов подо-
рожала колбаса — ее стои-
мость выросла до 540 руб-
лей за килограмм. На вто-
ром месте по росту цен кар-
тофель — сейчас килограмм 
обойдется в 65 руб лей. 
Чтобы сэкономить, можно 
сделать оливье с курицей — 
этот вариант будет стоить 
на 100 рублей дешевле. 
Правда, это будет уже не со-
всем оливье, а, скорее, салат 
«Столичный». Использовать 
натуральное куриное мясо 
вместо магазинной колбасы 
не только дешевле, но и по-
лезнее. 

РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.rur.lebedeva@vm.ru

НЕДВИЖИМОСТЬ На правах рекламы 

Мимоза 
Стоимость салата мимоза 
(на фото справа) тоже изме-
нилась. Сейчас килограмм 
стоит 900 рублей, в прошлом 
году — 500. Так дорого из-
за рыбных консервов.

Крабовый 
Один из самых дорогостоящих салатов 
(на фото слева) на праздничном столе 
за счет крабовых палочек. Сейчас стоит 
490 руб лей за 800 граммов, если готовить 
дома. В прошлом году он стоил 390 рублей.

Сельдь под шубой
Еще один хит новогоднего стола — сельдь под шубой 
(на фото внизу). В прошлом году «шуба» стоила 600 рублей 
за килограмм, в этом — уже 900 рублей. Причина — подо-
рожавшая рыбная продукция.

Винегрет
Любимый многими россиянами винегрет (на фото 
слева) несильно подорожал по сравнению с осталь-
ными. Его цена 650 рублей, в прошлом году — 600.

Оливье
Для приготовления 
800 граммов оливье 
(на фото справа) по-
требуются пара яиц, 
четыре небольших 
отварных картофеля, 
по одному огурцу 
и моркови, треть банки 
горошка, 80 граммов 
майонеза и зелень. 
В 2023 году этот на-
бор продуктов стоил 
196 руб лей. Сейчас он 
вдвое дороже.

Цезарь
Один из самых популярных салатов на Новый год — цезарь (на фото слева). Если в 2023-м порция 
на четырех человек обошлась бы в 250 рублей, то сегодня — уже в 370. Дороже всего обойдутся сыр 
(200 рублей за 200 граммов) и курица (390 рублей за 1 килограмм).

Увидели в мага-
зине необычный 
товар и хотите 
о нем рассказать? 
Пишите автору:
r.lebedeva@
vm.ru

Сэкономить можно, заменив 
колбасу куриной грудкой 

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ ДЕШЕВО И СЕРДИТО

ПРЯМАЯ 
РЕЧЬ

Если хотите сэкономить 
на салатах и привести 
в порядок фигуру, от-
кажитесь от добавления 
в них жирных соусов — 
особенно майонеза. 
Также стоит заменить 
колбасу на куриную 
грудку. Самые полезные 
салаты — это винегрет, 
цезарь (при замене 
соуса на более диети-
ческий) и классический 
овощной, греческий.

ВИКТОРИЯ 
БЕЗНЕБЕЕВА
Диетолог
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Алкоголь 
Накануне праздника цены традиционно подни-
мутся на 15 процентов. А сейчас еще можно най-
ти акции или скидки на напитки

Красная икра 
Цены на этот деликатес бьют рекорд, 
и рост продолжится. Можно купить 
заранее икру в жестяной банке  
(она стоит от 300 рублей по акции 
и хранится до 12 месяцев)

Копчености 
Дорожают и копченые 
деликатесы. Они хранятся 
до полугода, так что тоже стоит 
закупиться заранее

Сладости 
Шоколадные конфеты тоже можно 
купить заранее. Но лучше запа-
саться ими не ранее чем за две не-
дели до праздника, иначе они мо-
гут покрыться белым налетом

Масло 
Сливочное масло хранится в холодильнике 
до 45 дней. Ближе к Новому году цены 
на масло могут вырасти на 15 процентов

Чек-лист: что купить заранее
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Ход коньком!

Катки на любой вкус
С каждым годом количество мест 
для катания на коньках в Москве только 
растет — они появляются на дворовых терри-
ториях, в парках, в торговых центрах. С 2006 года 
каток заливают даже на Красной площади. Боль-
шие катки действуют в Парке Горького и на ВДНХ 
(на фото вверху). Появляется все больше пло-
щадок с искусственным льдом, что позволяет 
посещать их даже при плюсовой температуре, 
примерно до середины марта. Продолжают свою 
работу и крытые ледовые площадки, кататься 
на которых можно в любое время года.

Завтра на ВДНХ откро-
ется самый большой 
в столице каток. Зим-
ний сезон пройдет под 
лозунгом «Вдохновляя 
поколения» и будет 
посвящен 85-летию 
выставки. Как приоб-
щиться к зимним видам 
спорта, «Вечерке» рас-
сказала тренер по фи-
гурному катанию 
Елена Луговская 
(на фото справа).

З имние виды спор-
та — это не толь-
ко физическая 
активность на свежем воз-
духе, но и сочетание силы, 

скорости и выносливости. Холод, 
скользкий лед, необходимость ба-
лансировать на коньках — все это 
закаляет не только тело, но и дух. 
А вот уверенное владение техни-
кой превращает катание в изящное 
и красивое зрелище, подобное му-

зыкальному танцу.  Чтобы получить 
настоящее удовольствие от катания 
на коньках, необходимо подобрать 
их в соответствии с уровнем подго-
товки и целей. Ведь от этого зависит 
многое — от комфорта до возмож-
ности освоить сложные элементы 
на льду.
Что касается выбора коньков, то все 
зависит от ваших запросов: для не-
регулярного катания на дворовых 
катках подойдут любые модели. 
Однако для регулярных тренировок 
и профессиональных занятий не-
обходимы качественные коньки из-

вестных марок с удобным 
ботинком и хорошим лез-
вием, обеспечивающими 
уверенность и контроль 
на льду. Обучение ката-
нию на коньках с трене-
ром особенно важно для 
детей, поскольку помога-
ет избежать травм, стра-

хов и разочарований, свойственных 
малышам, еще не обладающим до-
статочной мышечной массой и ко-
ординацией. 
Дети постарше, имея уже опреде-
ленную физическую подготовку, 
могут обучаться самостоятельно, но 
и им помощь тренера существенно 
ускорит процесс обучения.

Подготовила ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА vecher@vm.ru

Завтра в столице стартует пора зимних видов спорта

В нашем дворе каждую зиму 
заливали каток. Это стало 
доброй традицией, причем 
делали это всегда родители. 
Вот так, без уговоров и раз-
нарядок, что кому делать, 
расчищали площадку и зали-
вали ее водой. Конечно, лед 
не всегда был гладким, оно 
и понятно — делали своими 
силами, но как мы любили 
этот каток! Мальчишки, 
конечно же, играли в хок-
кей, воротами обычно 
служили невероятных 
размеров коробки, навер-
ное, от холодильника или 
телевизора. А мы — де-
вочки представляли и хо-
тели быть похожими на 
знаменитых в 80–90-е го-
ды фигуристок Анну Кон-
драшову, Екатерину Гор-
дееву, Марию Бутырскую, 
Ирину Слуцкую. Правда, 
в наших теплых тулупчиках 
мы больше были похожи не 
на изящных и грациозных 
фигуристок, а на неуклю-
жих пингвинят, которые 
того и гляди упадут и будут 
беспомощно хлопать кры-
лышками.
Когда у нас дома появился 
цветной телевизор, фигур-
ное катание в прямом смыс-
ле этого слова заиграло но-
выми красками. Я увидела 
костюмы фигуристок всех 
цветов радуги, украшен-
ные стразами и невероятно 
переливающиеся 
на свету. Именно 
тогда я решила, что 
хочу вот так же гра-
циозно кататься 
в таких же красивых 
костюмах.
Родители отдали ме-
ня в секцию по фи-

гурному катанию. Занима-
лась там такая же малышня, 
как и я, лет 6–7. Тренировки 
проходили за изучением 
простых элементов, вроде 
«фонарика», движения об-
ратным ходом, правильного 
торможения. Обычно такие 
занятия заканчивались тем, 
что мы играли в догонялки 
на льду.

Позже я пойму, что ничего 
общего с большим спортом 
и фигурным катанием это 
не имело. Знаменитые фи-
гуристы встают на лед в ран-
нем возрасте и посвящают 
этому всю жизнь, долго 
и упорно тренируясь, чтобы 
зрители по всему миру сле-
дили за завораживающими 
и «сложносочиненными» 
танцами.
Я рада, что в Москве есть 
как маленькие районные 
катки, так и большие, где 
кататься можно даже в плю-
совую температуру. Лед — 

это особое зимнее 
настроение, рас-
к р а с н е в ш и е с я 
от мороза щеки, 
смешные падения, 
теплый чай из тер-
моса в раздевалке 
и всегда-всегда хо-
рошее настроение.

Трудно быть 
феей на льду

КСЕНИЯ 
ЕФИМКОВА
Обозреватель

ЛИЧНЫЙ  ОПЫТ

Мнение автора 
колонки может 
не совпадать 
с точкой зрения 

редакции 
«Москвы 
Вечерней»

мест

а зимних видов спорта

Совет № 1. Шнуруя коньки, пом-
ните: главное — зафиксировать 
пятку. Это очень важно.
Совет № 2. В зоне носка — пер-
вые два-три люверса (металличе-
ские «дырочки» для шнурков) — 
сильно затягивать не стоит, чтобы 
не нарушить кровообращение. 
Совет № 3. Любителям не стоит 
покупать жесткие ботинки для 
спортсменов. Для обычного ката-
ния жесткость скорее помеха, чем 
преимущество, потому что любите-
лю в таких ботинках некомфортно 
кататься. 

Совет № 4  Чтобы проверить жест-
кость ботинка конька, сожмите его 
рукой сзади, в области голеностопа 
над пяткой. В результате мягкий 
ботинок сожмется, а вот ботинок 
с тройным слоем кожи не поддастся.
Совет № 5. Некоторые родители 
покупают ребенку коньки на вырост. 
Это не совсем правильный подход. 
Коньки могут быть чуть свободнее, 
но не настолько, чтобы нога «хо-
дила» внутри ботинка: это мешает 
правильной технике катания.
Совет № 6.  Купите чехлы на лез-
вия (на фото слева). Отдайте пред-
почтение мягким чехлам с впитыва-
ющим материалом. Надевайте чех-
лы на лезвия всегда, когда идете на 
коньках там, где нет льда.   
Совет № 7. Не сушите коньки воз-
ле обогревателей. При нагревании 

может отклеиться какая-нибудь 
деталь, и коньки выйдут из строя. По-
сле катания обязательно насухо про-
трите лезвия коньков и сушите при 
комнатной температуре.
Совет № 8. Внутри конька есть ме-
таллические клепки, которые фикси-
руют стакан или лезвие, и они могут 
ржаветь. Чтобы избежать этого, 
вынимайте стельки из коньков, когда 
сушите их.
Совет № 9.  Если планируете от-
дать ребенка в спортивную секцию, 
то не покупайте коньки самостоя-
тельно. Главным советчиком по вы-
бору инвентаря выступает тренер
Совет № 10.Начинающим для ка-
тания на открытом воздухе подойдут 
утепленные любительские моде-
ли, рассчитанные на температуры 
до –25 градусов.

ТОП10 СОВЕТОВ 
НАЧИНАЮЩЕМУ 
ФИГУРИСТУ

С каждым годом количество м
для катания на коньках в Моск
растет — они появляются на д
ториях, в парках, в торговых це
каток заливают даже на Красн
шие катки действуют в Парке 
(на фото вверху). Появляется 
щадок с искусственным льдом
посещать их даже при плюсов
примерно до середины марта.
работу и крытые ледовые площ
на которых можно в любое вре

мест 
кве только 
дворовых терри-
ентрах. С 2006 года
ной площади. Боль-
Горького и на ВДНХ 
все больше пло-
м, что позволяет 
вой температуре, 
. Продолжают свою 
щадки, кататься
емя года.

Вперед и с палками
Скандинавская ходьба (на фото вверху) — вид фитнеса, который 
появился благодаря спортсменам-лыжникам, стремящимся со-
хранить форму летом. Сейчас скандинавской ходьбой занимаются 
в любое время года. Такая прогулка чрезвычайно полезна для здо-
ровья — при ходьбе работают до 90 процентов мышц тела, человек 
сжигает на 46 процентов калорий больше, чем при обычной ходь-
бе. Ею можно заниматься в любом возрасте. Скандинавская ходьба 
не требует специальных навыков и оборудования — подойдет 
обычная прогулочно-беговая дорожка в парке или сквере.

Для любителей экстрима
В Москве горнолыжный спорт 
и сноубординг (на фото внизу) раз-
виты значительно больше, чем мо-
жет показаться на первый взгляд. 
В прошлом сезоне функционирова-
ло более 30 склонов как внутри, так 
и за пределами МКАД (преимуще-
ственно в Новой Москве), предла-
гающих прокат снаряжения, места 
отдыха и горячие напитки.

Неси меня, ватрушка
Тюбинг, или надувные санки (на фото справа) — увлече-
ние относительно новое. В Москве оно активно развивает-
ся: тюбы обеспечивают мягкое катание, удобны  — мало 
весят, их легко хранить в спущенном состоянии. На специ-
ально организованных склонах вы можете как покататься 
на своей ватрушке, так и взять ее напрокат. Покататься 
на тюбинге в Москве можно не только на ВДНХ, но и во мно-
гих парках: ландшафтном парке «Митино» (2 горки), 
парке у Борисовских прудов, парке имени Юрия Лужкова, 
природно-историческом парке «Кузьминки-Люблино», 
усадьбе Воронцово, музее-заповеднике «Коломенское» 
(2 горки), музее-заповеднике «Царицыно», парке «Дубки», 
парке «Ходынское поле», парке «Ростокинский акведук», 
а также на горнолыжном комплексе «Лата Трэк».

«Мой спортивный 
район» — это бес-
платные тренировки 
для жителей Москвы, 
которые любят спорт 
и хотят им регулярно 
заниматься. Занятия 
проходят круглый год 
и меняются в зависимо-
сти от сезона.
Осенью все желающие 
улучшают здоровье 
и физическую форму 
на фитнес-тренировках, 
чтобы к старту трени-
ровок по фигурному ка-
танию и бегу на лыжах 
быть во всеоружии.
Осенний сезон прод-
лится до конца ноября, 
а затем проект перей-
дет на зимнее распи-
сание. Занятия ведут 
профессиональные тре-
неры Мосгорспорта.

БЕСПЛАТНЫЕ 
ТРЕНИРОВКИ

Даже городки 
С 18 января по 23 февраля 
по выходным в парках 
и на спортивных площад-
ках города пройдет более 
350 событий для семейного 
активного отдыха. Про-
ходите снежные полосы 
препятствий, участвуйте 
в эстафетах, битвах снежка-
ми и русских народных за-
бавах, попробуйте сыграть 
в футбол, городки на снегу 
(на фото слева) и другие 
игры. Подробную инфор-
мацию о локациях проекта 
и запланированных ме-
роприятиях можно узнать 
в специальном разделе 
mos.ru «Зима в Москве».
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Лыжи доступны каждому
Зимой лыжные трассы есть практически в каждом районе Москвы, большинство 
из них — бесплатные. Если у вас нет лыж (на фото справа), вы можете за от-
дельную плату взять их напрокат. Вместе с тренером можно освоить или улучшить 
технику катания на лыжах в рамках проекта «Мой спортивный район». Также вы мо-
жете покататься на всесезонных трассах с искусственным снегом — даже при плю-
совой температуре. Всесезонные трассы есть в:

■ парке «Сокольники» (2 трассы);
■ парке «Северное Тушино»;
■ парке Олимпийской деревни;
■ ландшафтном парке «Митино»;
■ «Лужниках» (лыжно-биатлонная трасса);
■ биатлонно-лыжном комплексе «Марьино».
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Хоккей в валенках 
В этом сезоне на главных межрайонных площадках города пройдет 30 мини-
фестивалей спортивных игр и активностей с уникальным дворовым турни-
ром по необычному хоккею. Для участия не нужно уметь кататься на коньках 
и разбираться в траекториях полета шайбы — в качестве экипировки спор-
тсмены получат валенки (на фото вверху) и шапку, а забивать нужно мяч. 
Все жители столицы могут собрать свою команду или присоединиться к со-
седям, чтобы доказать, что именно их район лучший. Финал соревнований 
состоится 16 февраля на ледовом катке в «Лужниках».

Самая насыщенная программа
Проект «Зима в Москве» приглашает горо-
жан провести холодный сезон в теплой до-
брожелательной атмосфере на фестивалях, 
спортивных, развлекательных и культурных 
мероприятиях. Сотни событий в обществен-
ных пространствах по всему городу связаны 
общей темой истории города и московских 
традиций гостеприимства, взаимопомощи, 
доброты. В общей сложности будет рабо-
тать свыше 1900 локаций. В проект будут 
органично вписаны крупнейшие зимние 
фестивали Москвы: «Путешествие в Рожде-
ство» (на фото справа), «Усадьбы Москвы», 
«Московское чаепитие» и многие другие. 
«Зима в Москве» стартует 1 декабря.
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Ход коньком!

Катки на любой вкус
С каждым годом количество мест 
для катания на коньках в Москве только 
растет — они появляются на дворовых терри-
ториях, в парках, в торговых центрах. С 2006 года 
каток заливают даже на Красной площади. Боль-
шие катки действуют в Парке Горького и на ВДНХ 
(на фото вверху). Появляется все больше пло-
щадок с искусственным льдом, что позволяет 
посещать их даже при плюсовой температуре, 
примерно до середины марта. Продолжают свою 
работу и крытые ледовые площадки, кататься 
на которых можно в любое время года.

Завтра на ВДНХ откро-
ется самый большой 
в столице каток. Зим-
ний сезон пройдет под 
лозунгом «Вдохновляя 
поколения» и будет 
посвящен 85-летию 
выставки. Как приоб-
щиться к зимним видам 
спорта, «Вечерке» рас-
сказала тренер по фи-
гурному катанию 
Елена Луговская 
(на фото справа).

З имние виды спор-
та — это не толь-
ко физическая 
активность на свежем воз-
духе, но и сочетание силы, 

скорости и выносливости. Холод, 
скользкий лед, необходимость ба-
лансировать на коньках — все это 
закаляет не только тело, но и дух. 
А вот уверенное владение техни-
кой превращает катание в изящное 
и красивое зрелище, подобное му-

зыкальному танцу.  Чтобы получить 
настоящее удовольствие от катания 
на коньках, необходимо подобрать 
их в соответствии с уровнем подго-
товки и целей. Ведь от этого зависит 
многое — от комфорта до возмож-
ности освоить сложные элементы 
на льду.
Что касается выбора коньков, то все 
зависит от ваших запросов: для не-
регулярного катания на дворовых 
катках подойдут любые модели. 
Однако для регулярных тренировок 
и профессиональных занятий не-
обходимы качественные коньки из-

вестных марок с удобным 
ботинком и хорошим лез-
вием, обеспечивающими 
уверенность и контроль 
на льду. Обучение ката-
нию на коньках с трене-
ром особенно важно для 
детей, поскольку помога-
ет избежать травм, стра-

хов и разочарований, свойственных 
малышам, еще не обладающим до-
статочной мышечной массой и ко-
ординацией. 
Дети постарше, имея уже опреде-
ленную физическую подготовку, 
могут обучаться самостоятельно, но 
и им помощь тренера существенно 
ускорит процесс обучения.

Подготовила ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА vecher@vm.ru

Завтра в столице стартует пора зимних видов спорта

В нашем дворе каждую зиму 
заливали каток. Это стало 
доброй традицией, причем 
делали это всегда родители. 
Вот так, без уговоров и раз-
нарядок, что кому делать, 
расчищали площадку и зали-
вали ее водой. Конечно, лед 
не всегда был гладким, оно 
и понятно — делали своими 
силами, но как мы любили 
этот каток! Мальчишки, 
конечно же, играли в хок-
кей, воротами обычно 
служили невероятных 
размеров коробки, навер-
ное, от холодильника или 
телевизора. А мы — де-
вочки представляли и хо-
тели быть похожими на 
знаменитых в 80–90-е го-
ды фигуристок Анну Кон-
драшову, Екатерину Гор-
дееву, Марию Бутырскую, 
Ирину Слуцкую. Правда, 
в наших теплых тулупчиках 
мы больше были похожи не 
на изящных и грациозных 
фигуристок, а на неуклю-
жих пингвинят, которые 
того и гляди упадут и будут 
беспомощно хлопать кры-
лышками.
Когда у нас дома появился 
цветной телевизор, фигур-
ное катание в прямом смыс-
ле этого слова заиграло но-
выми красками. Я увидела 
костюмы фигуристок всех 
цветов радуги, украшен-
ные стразами и невероятно 
переливающиеся 
на свету. Именно 
тогда я решила, что 
хочу вот так же гра-
циозно кататься 
в таких же красивых 
костюмах.
Родители отдали ме-
ня в секцию по фи-

гурному катанию. Занима-
лась там такая же малышня, 
как и я, лет 6–7. Тренировки 
проходили за изучением 
простых элементов, вроде 
«фонарика», движения об-
ратным ходом, правильного 
торможения. Обычно такие 
занятия заканчивались тем, 
что мы играли в догонялки 
на льду.

Позже я пойму, что ничего 
общего с большим спортом 
и фигурным катанием это 
не имело. Знаменитые фи-
гуристы встают на лед в ран-
нем возрасте и посвящают 
этому всю жизнь, долго 
и упорно тренируясь, чтобы 
зрители по всему миру сле-
дили за завораживающими 
и «сложносочиненными» 
танцами.
Я рада, что в Москве есть 
как маленькие районные 
катки, так и большие, где 
кататься можно даже в плю-
совую температуру. Лед — 

это особое зимнее 
настроение, рас-
к р а с н е в ш и е с я 
от мороза щеки, 
смешные падения, 
теплый чай из тер-
моса в раздевалке 
и всегда-всегда хо-
рошее настроение.

Трудно быть 
феей на льду

КСЕНИЯ 
ЕФИМКОВА
Обозреватель

ЛИЧНЫЙ  ОПЫТ

Мнение автора 
колонки может 
не совпадать 
с точкой зрения 

редакции 
«Москвы 
Вечерней»

мест

а зимних видов спорта

Совет № 1. Шнуруя коньки, пом-
ните: главное — зафиксировать 
пятку. Это очень важно.
Совет № 2. В зоне носка — пер-
вые два-три люверса (металличе-
ские «дырочки» для шнурков) — 
сильно затягивать не стоит, чтобы 
не нарушить кровообращение. 
Совет № 3. Любителям не стоит 
покупать жесткие ботинки для 
спортсменов. Для обычного ката-
ния жесткость скорее помеха, чем 
преимущество, потому что любите-
лю в таких ботинках некомфортно 
кататься. 

Совет № 4  Чтобы проверить жест-
кость ботинка конька, сожмите его 
рукой сзади, в области голеностопа 
над пяткой. В результате мягкий 
ботинок сожмется, а вот ботинок 
с тройным слоем кожи не поддастся.
Совет № 5. Некоторые родители 
покупают ребенку коньки на вырост. 
Это не совсем правильный подход. 
Коньки могут быть чуть свободнее, 
но не настолько, чтобы нога «хо-
дила» внутри ботинка: это мешает 
правильной технике катания.
Совет № 6.  Купите чехлы на лез-
вия (на фото слева). Отдайте пред-
почтение мягким чехлам с впитыва-
ющим материалом. Надевайте чех-
лы на лезвия всегда, когда идете на 
коньках там, где нет льда.   
Совет № 7. Не сушите коньки воз-
ле обогревателей. При нагревании 

может отклеиться какая-нибудь 
деталь, и коньки выйдут из строя. По-
сле катания обязательно насухо про-
трите лезвия коньков и сушите при 
комнатной температуре.
Совет № 8. Внутри конька есть ме-
таллические клепки, которые фикси-
руют стакан или лезвие, и они могут 
ржаветь. Чтобы избежать этого, 
вынимайте стельки из коньков, когда 
сушите их.
Совет № 9.  Если планируете от-
дать ребенка в спортивную секцию, 
то не покупайте коньки самостоя-
тельно. Главным советчиком по вы-
бору инвентаря выступает тренер
Совет № 10.Начинающим для ка-
тания на открытом воздухе подойдут 
утепленные любительские моде-
ли, рассчитанные на температуры 
до –25 градусов.

ТОП10 СОВЕТОВ 
НАЧИНАЮЩЕМУ 
ФИГУРИСТУ

С каждым годом количество м
для катания на коньках в Моск
растет — они появляются на д
ториях, в парках, в торговых це
каток заливают даже на Красн
шие катки действуют в Парке 
(на фото вверху). Появляется 
щадок с искусственным льдом
посещать их даже при плюсов
примерно до середины марта.
работу и крытые ледовые площ
на которых можно в любое вре

мест 
кве только 
дворовых терри-
ентрах. С 2006 года
ной площади. Боль-
Горького и на ВДНХ 
все больше пло-
м, что позволяет 
вой температуре, 
. Продолжают свою 
щадки, кататься
емя года.

Вперед и с палками
Скандинавская ходьба (на фото вверху) — вид фитнеса, который 
появился благодаря спортсменам-лыжникам, стремящимся со-
хранить форму летом. Сейчас скандинавской ходьбой занимаются 
в любое время года. Такая прогулка чрезвычайно полезна для здо-
ровья — при ходьбе работают до 90 процентов мышц тела, человек 
сжигает на 46 процентов калорий больше, чем при обычной ходь-
бе. Ею можно заниматься в любом возрасте. Скандинавская ходьба 
не требует специальных навыков и оборудования — подойдет 
обычная прогулочно-беговая дорожка в парке или сквере.

Для любителей экстрима
В Москве горнолыжный спорт 
и сноубординг (на фото внизу) раз-
виты значительно больше, чем мо-
жет показаться на первый взгляд. 
В прошлом сезоне функционирова-
ло более 30 склонов как внутри, так 
и за пределами МКАД (преимуще-
ственно в Новой Москве), предла-
гающих прокат снаряжения, места 
отдыха и горячие напитки.

Неси меня, ватрушка
Тюбинг, или надувные санки (на фото справа) — увлече-
ние относительно новое. В Москве оно активно развивает-
ся: тюбы обеспечивают мягкое катание, удобны  — мало 
весят, их легко хранить в спущенном состоянии. На специ-
ально организованных склонах вы можете как покататься 
на своей ватрушке, так и взять ее напрокат. Покататься 
на тюбинге в Москве можно не только на ВДНХ, но и во мно-
гих парках: ландшафтном парке «Митино» (2 горки), 
парке у Борисовских прудов, парке имени Юрия Лужкова, 
природно-историческом парке «Кузьминки-Люблино», 
усадьбе Воронцово, музее-заповеднике «Коломенское» 
(2 горки), музее-заповеднике «Царицыно», парке «Дубки», 
парке «Ходынское поле», парке «Ростокинский акведук», 
а также на горнолыжном комплексе «Лата Трэк».

«Мой спортивный 
район» — это бес-
платные тренировки 
для жителей Москвы, 
которые любят спорт 
и хотят им регулярно 
заниматься. Занятия 
проходят круглый год 
и меняются в зависимо-
сти от сезона.
Осенью все желающие 
улучшают здоровье 
и физическую форму 
на фитнес-тренировках, 
чтобы к старту трени-
ровок по фигурному ка-
танию и бегу на лыжах 
быть во всеоружии.
Осенний сезон прод-
лится до конца ноября, 
а затем проект перей-
дет на зимнее распи-
сание. Занятия ведут 
профессиональные тре-
неры Мосгорспорта.

БЕСПЛАТНЫЕ 
ТРЕНИРОВКИ

Даже городки 
С 18 января по 23 февраля 
по выходным в парках 
и на спортивных площад-
ках города пройдет более 
350 событий для семейного 
активного отдыха. Про-
ходите снежные полосы 
препятствий, участвуйте 
в эстафетах, битвах снежка-
ми и русских народных за-
бавах, попробуйте сыграть 
в футбол, городки на снегу 
(на фото слева) и другие 
игры. Подробную инфор-
мацию о локациях проекта 
и запланированных ме-
роприятиях можно узнать 
в специальном разделе 
mos.ru «Зима в Москве».
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Лыжи доступны каждому
Зимой лыжные трассы есть практически в каждом районе Москвы, большинство 
из них — бесплатные. Если у вас нет лыж (на фото справа), вы можете за от-
дельную плату взять их напрокат. Вместе с тренером можно освоить или улучшить 
технику катания на лыжах в рамках проекта «Мой спортивный район». Также вы мо-
жете покататься на всесезонных трассах с искусственным снегом — даже при плю-
совой температуре. Всесезонные трассы есть в:

■ парке «Сокольники» (2 трассы);
■ парке «Северное Тушино»;
■ парке Олимпийской деревни;
■ ландшафтном парке «Митино»;
■ «Лужниках» (лыжно-биатлонная трасса);
■ биатлонно-лыжном комплексе «Марьино».
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Хоккей в валенках 
В этом сезоне на главных межрайонных площадках города пройдет 30 мини-
фестивалей спортивных игр и активностей с уникальным дворовым турни-
ром по необычному хоккею. Для участия не нужно уметь кататься на коньках 
и разбираться в траекториях полета шайбы — в качестве экипировки спор-
тсмены получат валенки (на фото вверху) и шапку, а забивать нужно мяч. 
Все жители столицы могут собрать свою команду или присоединиться к со-
седям, чтобы доказать, что именно их район лучший. Финал соревнований 
состоится 16 февраля на ледовом катке в «Лужниках».

Самая насыщенная программа
Проект «Зима в Москве» приглашает горо-
жан провести холодный сезон в теплой до-
брожелательной атмосфере на фестивалях, 
спортивных, развлекательных и культурных 
мероприятиях. Сотни событий в обществен-
ных пространствах по всему городу связаны 
общей темой истории города и московских 
традиций гостеприимства, взаимопомощи, 
доброты. В общей сложности будет рабо-
тать свыше 1900 локаций. В проект будут 
органично вписаны крупнейшие зимние 
фестивали Москвы: «Путешествие в Рожде-
ство» (на фото справа), «Усадьбы Москвы», 
«Московское чаепитие» и многие другие. 
«Зима в Москве» стартует 1 декабря.
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В столице наградили 
студентов из разных 
вузов страны, которые 
стали победителями 
этнографической 
олимпиады 

II

11 ноября. Студентка МИСИС София Губеева — абсолютный победитель Московской этноолимпиады «Москва — столица многонациональной России». Фото: Дмитрий Дубинский

Знание — 
сила! 
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■ В столице  провели 
праздник, посвящен-
ный Дню армянской 
письменности.
Праздничные мероприя-
тия прошли в Московском 
государственном лингви-
стическом университете 
(МГЛУ).
— Символично, что День 
армянской письменности 
проходит в стенах одно-
го из ведущих вузов Рос-
сии, где в 2001 году при 
поддержке Союза армян 
России был создан Центр 
армянского языка и культу-
ры, с которым мы реализу-

ем интересные совместные 
проекты, направленные на 
укрепление российско-ар-
мянских связей, — отме-
тил, выступая на праздни-
ке, президент Союза армян 
России Ара Абрамян.
В рамках мероприятия 
состоялся круглый стол, 
в ходе которого эксперты 
из разных регионов стра-
ны обсудили актуальные 
проблемы  в области пре-
подавания и изучения ар-
мянского языка в России.
Концертная программа 
включала выступления 
студентов МГЛУ, которые  
прочитали стихи армян-
ских классиков. А в честь 
100-летия Шарля Азнаву-
ра, которое празднуется 
в этом году, со сцены про-
звучали его песни. 
Вера Журавлева
vecher@vm.ru

Культура

Под песни 
Шарля 
Азнавура

■ В Государственном 
историческом музее на-
градили победителей  
этноолимпиады «Мо-
сква — столица многона-
циональной России».

 Абсолютной чемпионкой 
среди студентов столич-

ных и региональных 
вузов, подключив-

шихся к проекту, 
стала   София Губе-

ева. Она набрала 
58 из 60 возмож-
ных баллов. По 
ее словам, осо-
бенно ей по-
нравилась те-
ма свадебных 
т р а д и ц и й , 
включенная 
в круг вопро-
сов в чес ть 
Года семьи.  
В  этом году 

проект вовлек 
в свою орбиту 

рекордное коли-
чество участников. 

Среди них студенты 
17 вузов из Москвы и де-

вяти других регионов Рос-
сии, а также отдыхающие 
и вожатые Всероссийских 
детских центров «Орленок» 
и «Океан», всего — более 
5500 человек. 
— За шесть лет истории это-
го проекта мы увидели уже 
13 тысяч его участников. 
Спасибо, что вы с нами! — 
поблагодарил ребят руко-
водитель Департамента 
национальной политики 
и межрегиональных связей 
Москвы Виталий Сучков. 
Альфия Камилова
vecher@vm.ru 

Идем 
на рекорд!
Участников этноолимпиады 
становится все больше

11 ноября. Студентка 
второго курса МИСИС 
София Губеева. Фото: 
Дмитрий Дубинский

Кстати,
в этноолимпиаде  при-
няли участие и студен-
ты вузов новых терри-
торий России. Также 
мероприятия проекта 
прошли во всероссий-
ских детских центрах 
«Орленок» и «Океан». 
Главной наградой для 
победителей из других 
регионов стала поезд-
ка в Москву, где ребят 
ждала насыщенная 
программа.

1Виталий Иванович, 
какое из прошедших  

мероприятий вы могли 
бы особо выделить? 
В Центральном доме актера 
имени А. А. Яблочкиной на 
Арбате 18 ноября чество-
вали победителей и лау-
реатов  первого конкурса 
«Столичные истории» о не-
равнодушных москвичах, 
помогающих участникам 
специальной военной опе-
рации и жителям новых 
и приграничных регионов. 
По решению жюри победи-
телями стали семь волонте-
ров. Волонтеры делают все, 
чтобы наши бойцы в зоне 
СВО, жители исторических 
регионов знали, что народ 
и армия едины.

2В ноябре исполни-
лось 30 лет со дня 

образования Совета 
по делам национально-
стей при правительстве 
Москвы. В чем его глав-
ное достижение? 

В том, что благодаря его 
активной работе удается 
сохранить и приумножить 
в обществе традиционные 
духовно-нравственные цен-
ности. А это в свою очередь 
способствует установлению 
межнационального мира 
и согласия в столице, а так-
же общественно-политиче-
ской стабильности.

3Что еще интересного 
нас ждет в этом 

месяце? 
Сегодня мы награжда-
ем финалистов конкурса 
двуязычных эссе «Билинг-
ва». Его участникам от 10 
до 22 лет. Конкурсантам 
были предложены темы, 
посвященные Году семьи 
и 225-летию со дня рожде-
ния Александра Пушкина. 
Эти темы напрямую связа-
ны с сохранением культур-
ного наследия и традици-
онных ценностей. И отрад-
но, что они нашли отклик 
в сердцах юных авторов.

Столица рада принимать 
победителей

В этой рубрике мы задаем три во-
проса руководителю столичного 
Департамента национальной по-
литики и межрегиональных связей 
Виталию Сучкову, чтобы расска-
зать о главных событиях в сфе-
ре нацполитики и межрегио-
нального сотрудничества. 

и во-
ного 
й по-
связей 

сска-
фе-
-

3 ВОПРОСА
руководителю

Итоги

■ В Центральном доме 
актера прошла церемо-
ния награждения побе-
дителей конкурса «Сто-
ЛИЧНЫЕ истории».
Учас тниками конкурса 
для неравнодушных мо-
сквичей, помогающих бой-
цам специальной военной 
операции и жителям новых 
регионов, стали более тыся-
чи человек. Они рассказали 
о волонтерах и доброволь-
ческих движениях, а также  
об организациях, собираю-
щих и  отправляющих грузы 
с гуманитарной помощью 
в зону СВО. 
— Конечно, мы не могли 
обойти вниманием  тех, кто 

Время 
добрых дел

■ В Государств
историческом м
градили победи
этноолимпиады
сква — столица
циональной Ро
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11 ноября. Студен
второго курса М
София Губеева. Ф
Дмитрий Дубин

каждый день вносит свой 
вклад в нашу будущую побе-
ду, — отметил руководитель 
столичного Департамента 
национальной политики 
и межрегиональных связей 

Виталий Сучков. —  Письма 
и открытки, маскировочные 
сети, окопные свечи, меди-
каменты, сбор средств на 
приобретение необходимой 
техники —  можно долго пе-

речислять все то доброе, что 
делают волонтеры — участ-
ники конкурса.
Герои конкурсных  историй 
изготавливают для наших 
бойцов сухие смеси для при-
готовления еды, ухаживают 
за ранеными, оказывают 
помощь в оформлении доку-
ментов и освоении шрифта 
Брайля незрячими и сла-
бовидящими участниками 
спецоперации. А некоторые 
из героев присланных на 
конкурс рассказов дают бла-
готворительные концерты 
в военных частях и госпита-
лях, помогают семьям моби-
лизованных, вяжут теплую 
одежду бойцам.
Победителями конкурса 
«СтоЛИЧНЫЕ истории» ста-
ли семь волонтеров и благо-
творительных организаций. 
Евгений Федоров
vecher@vm.ru

18 ноября. Победители конкурса Виктор и Сэнжэд 
Будаевы и Батор Дугаров. Фото: Дмитрий Дубинский
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■ В Российской ака-
демии наук прошло 
чествование лауреатов 
Макариевской премии 
по естественным на-
укам. В этом году ими 
стали 25 ученых по трем 
номинациям.
Премия проводится Фондом 
памяти митрополита Мо-
сковского и Коломенского 
Макария (Булгакова), соуч-
редителями являются пра-
вительство Москвы, Россий-
ская академия наук, Русская 
православная церковь. 
— Макариевские премии 
созданы в 1867 году, но акту-
альны и сегодня. Значимость 
премии в научном мире рас-
тет, а церковь и государство 
сообща помогают разви-

вать чистое научное зна-
ние, — подчеркнул в своем 
выступлении председатель 
Макариевского фонда ми-
трополит Ташкентский и Уз-
бекистанский Викентий.
Мэр Москвы Сергей Собя-
нин направил в адрес со-
бравшихся приветствие, 
его зачитал руководитель 
столичного Департамента 
национальной политики 
и межрегиональных связей 
Виталий Сучков. 
В этом году на соискание 
премии поступило 68 заявок 
из 20 субъектов России. 
— Русская православная 
церковь принимает актив-
ное участие в поддержке 
значимых просветитель-
ских, исследовательских 

инициатив, многое делает 
для сохранения истори-
ческого и культурного на-
следия страны, — отметил 
президент РАН академик 
Геннадий Красников. 
Всего в этом году в конкур-
се приняли участие 119 
человек, в том числе шесть 
академиков и восемь чле-
нов-корреспондентов РАН. 
При этом 29 человек из по-

■ В столице прошел 
V Всероссийский форум 
«Народы России». По-
бывав на нем,«Вечерка» 
узнала, какие ключевые 
вопросы национальной 
политики и безопасно-
сти обсудили эксперты 
со всей страны. 
«Народы России» — ежегод-
ный всероссийский форум, 
который традиционно про-
водится в Москве с 2020 го-
да. В качестве спикеров на 
нем выступали ведущие 
российские политики, уче-
ные и эксперты в сфере на-
циональных отношений. 
В этом году в рамках фору-
ма работали тематические 
секции, включающие в себя 
вопросы языковой полити-
ки, профилактики экстре-
мизма и противодействия 
идеологии терроризма, ин-
формационного обеспече-
ния и современных вызовов 
в сфере государственной на-
циональной политики. 
Замруководителя Федераль-
ного агентства по делам на-
циональностей Станислав 
Бедкин объяснил, что глав-
ная цель форума — сплотить 
разные регионы России для 
эффективного решения во-
просов в сфере националь-
ных отношений с учетом не-
простой геополитической 
обстановки.
— Вопросы национальной 
политики требуют ком-
плексного подхода. Благода-
ря диалогу, обмену мнения-
ми можно противостоять 
деструктивной идеологии, 
которую нам пытаются на-
вязать, — отметил Бедкин.
Особую роль в сохранении 
культуры народов страны, 

по мнению экспертов, игра-
ют образовательные, раз-
влекательные мероприятия, 
которые позволяют погру-
зиться в атмосферу быта, 
традиций и обычаев разных 
регионов нашей многона-
циональной страны.
— Самобытность и уни-
кальность культур народов 
Российской Федерации — 
это наше богатство и не-
исчерпаемый источник, 

питающий духовные корни 
нации, — подчеркнула заме-
ститель министра культуры 
России Жанна Алексеева.

Кстати, помимо обсуждения 
актуальных вопросов в рам-
ках форума прошло еще не-
сколько значимых событий. 

Н а п р и м е р , 
это IX Всерос-
сийская про-
светительская 
акция «Боль-
ш о й  э т н о -
графический 
диктант», на-
граждение ла-

уреатов конкурса «Русская 
цивилизация» и победи-
телей конкурса на лучшие 
межрегиональные проекты 
в сфере нацполитики «Луч-
шее в общее».
— Форум, как всегда, собрал 
настоящих профессиона-
лов. Приятно было посетить 
несколько секций, расска-
зать о том, как в нашем реги-
оне, Карелии, реализуются 
межнациональные проек-
ты, — рассказала участница 
форума Ольга Ефимова.
Рената Лебедева
vecher@vm.ru

Со всей России
Эксперты обсудили, как укреплять 
дружбу между народами

Премия

Разработки 
ученых находят 
применение

Все мероприятия, которым посвящен этот разворот, 
прошли при поддержке Департамента национальной 
политики и межрегиональных связей города Москвы.

КОРОТКО

Сила искусства
В Детском театре 
эстрады прошел Меж-
конфессиональный 
музыкальный фести-
валь, приуроченный 
ко Дню народного 
единства. В нем при-
няли участие детские 
творческие коллекти-
вы из Москвы и Мо-
сковской области.

Встреча с лидерами 
Руководитель столич-
ного Департамента на-
циональной политики 
и межрегиональных 
связей Виталий Суч-
ков провел встречу 
с молодыми лидерами 
землячеств.  Она стала 
частью программы 
семинара-тренинга 
Московского коор-
динационного совета 
региональных земля-
честв при  Правитель-
стве Москвы.

Решение нацио-
нальных вопросов 
требует комплекс-
ного подхода 

1 ноября. Участники 
форума «Народы 
России»из разных 
регионов страны

31 октября. 
Выступление 
председателя 
Макариев-
ского фонда 
митрополита 
Ташкентского 
и Узбекистан-
ского Викен-
тия

Москва 
в числе 
лидеров
С 1 по 8 ноября москви-
чи присоединились 
к международной про-
светительской акции 
«Большой этногра-
фический диктант», 
участники которой 
отвечают на вопросы, 
посвященные тради-
циям народов России. 
Только в режиме 
онлайн в ней в этом 
году  приняли участие 
более 3,257 миллиона 
человек из разных 
регионов России 
и зарубежных стран. 
Регионами-лидерами 
по итогам акции стали 
Башкортостан, Москва 
и Красноярский край. 
Помимо этого, этно-
диктант проводился 
на очных площадках. 
Одной из таких пло-
щадок в столице  стал 
Московский дом наци-
ональностей. В тече-
ние 45 минут участни-
ки акции ответили на 
30 вопросов, 20 из них 
были общефедераль-
ными, а 10 касались 
культурных особен-
ностей Москвы. При 
этом самому младше-
му участнику 10 лет, 
а старшему — 89. Мно-
гие пришли писать 
этнодиктант в нацио-
нальных костюмах.

давших заявки — ученые 
в возрасте до 35 лет.  
— Со времен студенчества 
у меня была мечта, чтобы 
мои научные исследова-
ния находили применение 
в жизни. И она сбылась: 
наши структурированные 

катализаторы пригодились 
для новых российских энер-
гоустановок, — рассказал 
корреспонденту «Вечерки» 
лауреат первой премии Па-
вел Снытников.
Альфия Камилова
vecher@vm.ru
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Исходным событием в ле-
тописи Совета явилось соз-
дание в ноябре 1994 года 
при Департаменте обще-
ственных и межрегиональ-
ных связей Правительства 
Москвы «Московского меж-
национального совещания». 
Его правопреемником в 2001 
году стал Межнациональ-
ный консультативный совет 
при Правительстве Москвы. 
А в 2009 году Совет получил 
современное его название. 
За прошедшие годы Совет 
стал главной площадкой для 
взаимодействия органов ис-
полнительной власти горо-
да Москвы и национальной 
общественности столицы. 
В честь юбилея 17 декабря 
в столице пройдет торже-
ственное заседание Совета. 
В преддверии этого события 
«Вечерка» побеседовала  
с экспертами, которые вхо-
дят или долгое время вхо-
дили в состав Президиума 
Совета.

Начинали 
в трудное время

Юрий Московский
 Председатель Комис-
сии по миграционным 
вопросам Совета 
по делам националь-
ностей при Прави-
тельстве Москвы

История Московского совета 
по делам национальностей 
начинается с формирования 
Московского межнацио-
нального совещания при Де-
партаменте общественных 
и межрегиональных связей 
Правительства Москвы. Да-
вайте вспомним, какое тог-
да было время. Во-первых, 
бушевал экономический 
кризис. Цены как в 1992 году 
взлетели, так и стремились 

ввысь. Производства закры-
вались, люди теряли рабо-
ту. Во-вторых, имел место 
кризис политический: год 
назад расстреляли Белый 
дом, назревала Первая Че-
ченская война. Сепаратизм 
рос как на дрожжах. Татар-
стан хотел ввести плату за 
транзит транспорта по сво-
им дорогам, в Свердловской 
области планировали вве-
сти собственную валюту — 
уральский франк. Да, часто 
подобные заявления были 
лишь способом выбить из 

федерального центра допол-
нительное финансирова-
ние. Но могла повториться 
история с Прибалтикой — та 
сначала требовала-требова-
ла, а потом взяла и отдели-
лась. Третье: стал меняться 
национальный состав Мо-
сквы. Массово выезжали 
на историческую родину 
евреи и немцы. В город на-
чали активно приезжать 
люди из разных регионов 
России и других стран. При 
этом национальной поли-
тикой, по сути, никто не за-
нимался. Раньше это было 
дело партии и комсомола, 
а после 1991-го возникла 
пустота. Но потребность-то 
была, и серьезная! Власти 
города понимали, что если 
пустить ситуацию на само-
тек, то начнут появляться 

этнические анклавы, будут 
конфликты между диаспо-
рами. При этом власти ясно 
понимали, что Москва — 
сердце России, что она задает 
тон, формирует тренды. Если 
национальные конфликты 
начнутся в Москве, то они 
перекинутся и в регионы. 
Поэтому и создали совет, 
формировавший взвешен-
ную национальную полити-
ку. Параллельно, что важно, 
стали появляться националь-
ные культурные автономии. 
Энергия людей разных на-

циональностей 
с та ла выпле-
скиваться в на-
ц и о н а л ь н ы х 
песнях, танцах, 
т е а т р а л ь н ы х 
постановках. 
П о я в и л а с ь 
и Ассамблея на-
родов России, 
которой руко-
водил Рамазан 

Абдулатипов. В общем, «на-
циональный вопрос» удалось 
взять под контроль. 

Вся страна 
учится у нас

Владимир Зорин
Член Совета по делам 
национальностей 
при Правительстве 
Москвы

Когда Совет начинал работу, 
никакого опыта не было — 
только историческая тра-
диция. Ведь в России всегда 
наблюдалось уважение к эт-
ническому разнообразию 
народа. Например, когда Рю-
рика позвали для создания 
государственности, на Руси 
было 15 племен и разных на-
родностей. А сейчас их в Рос-
сии — 194! Были, конечно, 

и советские наработки, но 
они в 1990-х были мало при-
менимы. Советская дружба 
народов обернулась ростом 
национализма. 24 миллиона 
русских в один день оказа-
лись за рубежом, и из мно-
гих ставших независимыми 
республик их стали букваль-
но выдавливать. И люди 
ехали в Россию, в том числе 
в Москву — искать защиты. 
В России же национальность 
перестала иметь значение — 
пятую графу просто убрали 
из паспорта. И многие, кста-
ти, были недовольны! К тому 
же вопросы межнациональ-
ных отношений стали по-
тихоньку перемещаться на 
улицы. Столице стал необхо-
дим механизм консультаций 
и налаживания социального 
партнерства между людьми 
разных национальностей 
и властью. Совет и стал та-
ким механизмом. Причем 
не только в России. Подоб-
ные советы стали появляться 

во многих регионах страны. 
Более того: работа москов-
ского и других советов была 
систематизирована. В итоге 
появился Указ президента 
России «О стратегии государ-
ственной национальной по-
литики Российской Федера-
ции на период до 2025 года», 
федеральные законы «О га-
рантиях прав коренных ма-
лочисленных народов РФ», 
«О государственном языке 
Российской Федерации» 
и многие другие правовые 
документы. Также в стране 
были созданы  около сорока 
«Домов национальностей» 
и «Дом народов России» 
в Москве. Надо отдать долж-
ное столичной власти, имен-
но Москва стала флагманом 
эффективной работы в сфере 
укрепления межнациональ-
ного мира и согласия. Реше-
ние «национального вопро-
са» переместилось с улиц 
на различные диалоговые 
площадки. И это, на мой 

взгляд,  — главное достиже-
ние работы Совета.

Бутафории удалось 
избежать

Кантемир Хуртаев
 Председатель Всерос-
сийского межнацио-
нального союза моло-
дежи, председатель 
Комиссии по работе 
с молодежью Совета 
по делам националь-
ностей при Прави-
тельстве Москвы

Я стал сотрудничать с Сове-
том в очень непростое вре-
мя — в 2008 году. Дело в том, 
что тогда ввели ЕГЭ, и чис-
ло иногородних студентов 
в Москве выросло как мини-
мум в два-три раза. В столи-
цу стали приезжать ребята, 
в том числе с национальных 
окраин, которые вообще ни 
разу не были в большом горо-
де — не говоря уже о Москве! 
Конечно, с ними приходи-
лось работать, объяснять 

правила поведения. И Совет 
по делам национальностей, 
надо отдать должное, эту ра-
боту всячески поддерживал. 
Почему это важно? Потому 
что в нашей стране, на мой 
взгляд, в разные годы созда-
валось немало разных бу-
тафорских совещательных 
органов. Появился закон 
создать то-то и то-то. Закон 

выполнили. В итоге собра-
лись люди, поговорили на 
камеру и разошлись. Готово. 
А Московский совет — он 
тогда по-другому называл-
ся — изначально не был бу-
тафорским. Он создавался 
не по принципу «чтобы бы-
ло» и «так положено», а для 
решения конкретных вопро-
сов. И до сих пор успешно их 

решает. Более того: власти 
города постоянно предлага-
ют национальным объедине-
ниям придумывать какие-то 
новые проекты и выделяют 
средства под их реализацию. 
И много всего проводится. 
Мы, например, работали 
с мигрантской молодежью — 
и в ГБУ «Жилищник», и про-
сто в парках Москвы. Много 
хороших инициатив было 
реализовано в рамках так 
называемого Акселератора 
молодежных проектов. На-
пример, для ребят разных на-
циональностей специалисты 
провели экскурсию по Бота-
ническому саду РАН в районе 
ВДНХ, затем были суббот-
ник и пикник. Проводились 
и фестивали национально-
го юмора «Кубок дружбы», 
собиравшие по несколько 
тысяч человек разных наци-
ональностей. Иными слова-
ми, при поддержке Совета 
всегда делались и делаются 
конкретные дела, идет ре-
альная работа. Бутафории 
удалось избежать.

Главное, 
что царит мир

Лусик Гукасян
 Председатель Комис-
сии по межрегиональ-
ным связям и этно-
туризму Совета по де-
лам национальностей 
при Правительстве 
Москвы

Совет по делам националь-
ностей постоянно ведет 
многостороннюю работу, 
количество мероприятий — 
огромное. Но главная заслу-
га, на мой взгляд, не в прове-
дении каких-то конкретных 
дел, а в их системности. Дело 
в том, что в работу по поддер-
жанию межнационального 

мира в Москве включены 
практически все националь-
ные образования. А резуль-
тат — на поверхности: в Мо-
скве, этнически, пожалуй, 
самом многообразном го-
роде России, нет межнацио-
нальных конфликтов. В этом 
плане Москва — пример для 
подражания для всех регио-
нов России. Да и для многих 
других мегаполисов мира.

Этнические 
праздники стали 
народными

Александр
Бердников
 Председатель Комис-
сии по общественной 
безопасности и на-
родной дипломатии 
Совета по делам 
нацио нальностей 
при Правительстве 
Москвы

Главное достижение 30 лет 
работы Совета в том, что он 
стал рабочим органом Пра-
вительства Москвы. При-
чем «второе дыхание» он 
получил с приходом в мэрию 
города команды Сергея Со-
бянина. Появились новые 
люди, новые идеи, жизнь 
Совета буквально закипела. 
Все национальные культур-
ные автономии, диаспоры, 
общины, землячества стали 
действовать сообща. Намно-
го больше внимания Совет 
стал уделять молодежной 
и патриотической тематике. 
И появилось то, что замети-
ли многие москвичи: в горо-
де стали проводиться мас-
штабные межнациональные 
фестивали. Простой при-
мер — Навруз. До сих пор это 
был восточный праздник, 
а сейчас он  фактически стал 
общегородским. И отмечают 

его уже не только мусульман-
ские диаспоры. Националь-
ные, казалось бы, фестивали 
«Русское поле» и «Казачья 
станица» тоже в какой-то 
момент стали праздниками 
общегородскими! При этом 
стали намного активнее про-
водиться и национальные 
праздники, которые еще не 
вышли на уровень общего-
родских. Например, бурят-
ский Сагаалган. Вообще сей-
час каждая комиссия Совета 
проводит десятки различных 
мероприятий. Та, в которой 
работаю я, занимается па-
триотическим воспитанием 
молодежи. Недавно, напри-
мер, мы провели выставку, 
посвященную выходцам из 
Московского высшего обще-
войскового командного учи-
лища, которые участвовали 
в специальной военной опе-
рации.  Выставка получила 
высокую оценку со стороны 
командования училища. 
А в Московском государ-
ственном педагогическом 
университете мы организо-
вали выставку по истории 
кадетского образования 
в России. Она была посвя-
щена 80-летию появления 
Суворовских военных учи-
лищ. Также каждый год мы 
проводим мероприятия, 
посвященные Дню солидар-
ности в борьбе с террориз-
мом. У нас проходят круглые 
столы, в которых принима-
ют участие студенты МГУ 
им. Ломоносова, РАНХиГС, 
РГУУ, МПГУ. Причем ребята 
не просто сидят и слушают 
экспертов, но и сами высту-
пают с докладами: делятся 
идеями о том, как вести 
профилактику экстремиз-
ма и терроризма. А в вузах, 
кстати, они проводят свои 
семинары. 
А еще, на мой взгляд, край-
не важно, что специалисты 
Совета сумели разработать 
новую редакцию Стратегии 
национальной политики го-
рода Москвы на 2025–2030 
годы. Когда ее утвердит Пра-
вительство города, мы зай-
мемся ее реализацией. Совет 
по делам национальностей, 
таким образом, не только 
ведет текущую работу, но 
и смотрит в будущее, строит 
планы. Думаю, такая систем-
ность — один из секретов 
успеха в любой сфере. Делай, 
что нужно сейчас, и думай, 
что будешь делать завтра.

Активнее работать 
с мигрантами

Джамиль
Садыхбеков
 Председатель Комис-
сии по информацион-
ной политике Совета 
по делам националь-
ностей при Прави-
тельстве Москвы

Я в составе Совета работаю 
16 лет и за это время при-
шел к некоторым выводам. 

Первый: реализация ин-
формационной политики — 
это не только и не столько 
публикации в СМИ, в том 
числе этнических. Сейчас 
роль СМИ стали выполнять 
блогеры и социальные сети. 
Кто-то что-то сообщил, идет 
репост, и вот уже все в курсе. 
Поэтому в наших планах, 
например, семинары для 
блогеров из Казахстана, Уз-
бекистана, Киргизии и дру-
гих стран. Нужно донести до 
ребят кое-какую информа-
цию и о законодательстве, 
и об аудитории, с которой 
они работают на террито-
рии России. Второй момент: 
нужна продуманная инфор-
мационная политика в отно-
шении мигрантов. Вот при-
езжают к нам в Россию люди 
из разных стран. Они живут 
не в вакууме, они общаются, 
они пользуются какими-то 
информационными ресур-
сами. Нужно сделать так, 
чтобы мы понимали, какие 
именно это ресурсы, и могли 
бы с ними взаимодейство-
вать. Третье: нам необходи-
мо создать базу всех этни-
ческих информационных 
ресурсов. Дело в том, что их 
очень много, и каждый ра-
ботает со своей аудиторией. 
Но иногда появляется ин-
формация, которая касается 
всех. И ее нужно оператив-
но донести и правильно по-
дать. Чтобы не получалось, 
что один ресурс дает одну 
информацию по какому-то, 
скажем, недавно принятому 
закону, другой — другую, 
а третий вообще ничего не 
рассказывает. 
Что касается работы Совета, 
то, как мне кажется, она до-
статочно эффективна. У нас 
девять комиссий, куриру-
ющих девять направлений 
работы, и между ними идет 
плотное взаимодействие. 
Если одна из комиссий го-
товит какое-то меропри-
ятие, то к нему стараются 
подключиться и другие. Это 
важно, потому что проекты-
то у нас разные, но дело мы 
делаем одно. 
Никита Миронов
vecher@vm.ru  

Дельный 
Совет
Структуре, 
которая укрепляет 
добрососедские 
отношения в столице, 
исполняется 30 лет

27 июня. Руководитель столичного Департамента национальной политики и межрегиональных связей Виталий Сучков 
и участницы совместного заседания Московского координационного совета региональных землячеств и Совета по делам 
национальностей при Правительстве Москвы, прошедшего в рамках выставки-форума «Россия» в павильоне № 75 ВДНХ 22 декабря 2015 года. Идет обсуждение проекта «Стратегии национальной политики города Москвы на период до 2025 года»

27 июня. Зампредседателя Совета  Сергей Кандыбович 
27 июня. Участники совместного заседания Московского координационного совета региональных 
землячеств и Совета по делам национальностей при Правительстве Москвы  на ВДНХ

11 декабря 2018 года. Владимир Зорин на заседании Совета

В столице с 2011 года 
действует Московский 
координационный 
совет региональных 
землячеств при Прави-
тельстве Москвы. Он 
создан для гармониза-
ции межэтнических от-
ношений и эффектив-
ного взаимодействия 
властей города с на-
ционально-культурны-
ми объединениями, 
религиозными орга-
низациями, общинами 
и землячествами.

Факт

Решение «нацио-
нального вопро-
са» переместилось 
с улиц на диалого-
вые площадки 

Уже 30 лет Совет по делам нацио-
нальностей при Правительстве Мо-
сквы ведет работу по укреплению 
дружбы народов в столице. Какие 
важные решения приняты за эти 
годы, как они повлияли на жизнь 
Москвы и москвичей, что еще плани-
руется сделать в этом направлении, 
рассказали те, кто активно участвует 
в его деятельности.
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Исходным событием в ле-
тописи Совета явилось соз-
дание в ноябре 1994 года 
при Департаменте обще-
ственных и межрегиональ-
ных связей Правительства 
Москвы «Московского меж-
национального совещания». 
Его правопреемником в 2001 
году стал Межнациональ-
ный консультативный совет 
при Правительстве Москвы. 
А в 2009 году Совет получил 
современное его название. 
За прошедшие годы Совет 
стал главной площадкой для 
взаимодействия органов ис-
полнительной власти горо-
да Москвы и национальной 
общественности столицы. 
В честь юбилея 17 декабря 
в столице пройдет торже-
ственное заседание Совета. 
В преддверии этого события 
«Вечерка» побеседовала  
с экспертами, которые вхо-
дят или долгое время вхо-
дили в состав Президиума 
Совета.

Начинали 
в трудное время

Юрий Московский
 Председатель Комис-
сии по миграционным 
вопросам Совета 
по делам националь-
ностей при Прави-
тельстве Москвы

История Московского совета 
по делам национальностей 
начинается с формирования 
Московского межнацио-
нального совещания при Де-
партаменте общественных 
и межрегиональных связей 
Правительства Москвы. Да-
вайте вспомним, какое тог-
да было время. Во-первых, 
бушевал экономический 
кризис. Цены как в 1992 году 
взлетели, так и стремились 

ввысь. Производства закры-
вались, люди теряли рабо-
ту. Во-вторых, имел место 
кризис политический: год 
назад расстреляли Белый 
дом, назревала Первая Че-
ченская война. Сепаратизм 
рос как на дрожжах. Татар-
стан хотел ввести плату за 
транзит транспорта по сво-
им дорогам, в Свердловской 
области планировали вве-
сти собственную валюту — 
уральский франк. Да, часто 
подобные заявления были 
лишь способом выбить из 

федерального центра допол-
нительное финансирова-
ние. Но могла повториться 
история с Прибалтикой — та 
сначала требовала-требова-
ла, а потом взяла и отдели-
лась. Третье: стал меняться 
национальный состав Мо-
сквы. Массово выезжали 
на историческую родину 
евреи и немцы. В город на-
чали активно приезжать 
люди из разных регионов 
России и других стран. При 
этом национальной поли-
тикой, по сути, никто не за-
нимался. Раньше это было 
дело партии и комсомола, 
а после 1991-го возникла 
пустота. Но потребность-то 
была, и серьезная! Власти 
города понимали, что если 
пустить ситуацию на само-
тек, то начнут появляться 

этнические анклавы, будут 
конфликты между диаспо-
рами. При этом власти ясно 
понимали, что Москва — 
сердце России, что она задает 
тон, формирует тренды. Если 
национальные конфликты 
начнутся в Москве, то они 
перекинутся и в регионы. 
Поэтому и создали совет, 
формировавший взвешен-
ную национальную полити-
ку. Параллельно, что важно, 
стали появляться националь-
ные культурные автономии. 
Энергия людей разных на-

циональностей 
с та ла выпле-
скиваться в на-
ц и о н а л ь н ы х 
песнях, танцах, 
т е а т р а л ь н ы х 
постановках. 
П о я в и л а с ь 
и Ассамблея на-
родов России, 
которой руко-
водил Рамазан 

Абдулатипов. В общем, «на-
циональный вопрос» удалось 
взять под контроль. 

Вся страна 
учится у нас

Владимир Зорин
Член Совета по делам 
национальностей 
при Правительстве 
Москвы

Когда Совет начинал работу, 
никакого опыта не было — 
только историческая тра-
диция. Ведь в России всегда 
наблюдалось уважение к эт-
ническому разнообразию 
народа. Например, когда Рю-
рика позвали для создания 
государственности, на Руси 
было 15 племен и разных на-
родностей. А сейчас их в Рос-
сии — 194! Были, конечно, 

и советские наработки, но 
они в 1990-х были мало при-
менимы. Советская дружба 
народов обернулась ростом 
национализма. 24 миллиона 
русских в один день оказа-
лись за рубежом, и из мно-
гих ставших независимыми 
республик их стали букваль-
но выдавливать. И люди 
ехали в Россию, в том числе 
в Москву — искать защиты. 
В России же национальность 
перестала иметь значение — 
пятую графу просто убрали 
из паспорта. И многие, кста-
ти, были недовольны! К тому 
же вопросы межнациональ-
ных отношений стали по-
тихоньку перемещаться на 
улицы. Столице стал необхо-
дим механизм консультаций 
и налаживания социального 
партнерства между людьми 
разных национальностей 
и властью. Совет и стал та-
ким механизмом. Причем 
не только в России. Подоб-
ные советы стали появляться 

во многих регионах страны. 
Более того: работа москов-
ского и других советов была 
систематизирована. В итоге 
появился Указ президента 
России «О стратегии государ-
ственной национальной по-
литики Российской Федера-
ции на период до 2025 года», 
федеральные законы «О га-
рантиях прав коренных ма-
лочисленных народов РФ», 
«О государственном языке 
Российской Федерации» 
и многие другие правовые 
документы. Также в стране 
были созданы  около сорока 
«Домов национальностей» 
и «Дом народов России» 
в Москве. Надо отдать долж-
ное столичной власти, имен-
но Москва стала флагманом 
эффективной работы в сфере 
укрепления межнациональ-
ного мира и согласия. Реше-
ние «национального вопро-
са» переместилось с улиц 
на различные диалоговые 
площадки. И это, на мой 

взгляд,  — главное достиже-
ние работы Совета.

Бутафории удалось 
избежать

Кантемир Хуртаев
 Председатель Всерос-
сийского межнацио-
нального союза моло-
дежи, председатель 
Комиссии по работе 
с молодежью Совета 
по делам националь-
ностей при Прави-
тельстве Москвы

Я стал сотрудничать с Сове-
том в очень непростое вре-
мя — в 2008 году. Дело в том, 
что тогда ввели ЕГЭ, и чис-
ло иногородних студентов 
в Москве выросло как мини-
мум в два-три раза. В столи-
цу стали приезжать ребята, 
в том числе с национальных 
окраин, которые вообще ни 
разу не были в большом горо-
де — не говоря уже о Москве! 
Конечно, с ними приходи-
лось работать, объяснять 

правила поведения. И Совет 
по делам национальностей, 
надо отдать должное, эту ра-
боту всячески поддерживал. 
Почему это важно? Потому 
что в нашей стране, на мой 
взгляд, в разные годы созда-
валось немало разных бу-
тафорских совещательных 
органов. Появился закон 
создать то-то и то-то. Закон 

выполнили. В итоге собра-
лись люди, поговорили на 
камеру и разошлись. Готово. 
А Московский совет — он 
тогда по-другому называл-
ся — изначально не был бу-
тафорским. Он создавался 
не по принципу «чтобы бы-
ло» и «так положено», а для 
решения конкретных вопро-
сов. И до сих пор успешно их 

решает. Более того: власти 
города постоянно предлага-
ют национальным объедине-
ниям придумывать какие-то 
новые проекты и выделяют 
средства под их реализацию. 
И много всего проводится. 
Мы, например, работали 
с мигрантской молодежью — 
и в ГБУ «Жилищник», и про-
сто в парках Москвы. Много 
хороших инициатив было 
реализовано в рамках так 
называемого Акселератора 
молодежных проектов. На-
пример, для ребят разных на-
циональностей специалисты 
провели экскурсию по Бота-
ническому саду РАН в районе 
ВДНХ, затем были суббот-
ник и пикник. Проводились 
и фестивали национально-
го юмора «Кубок дружбы», 
собиравшие по несколько 
тысяч человек разных наци-
ональностей. Иными слова-
ми, при поддержке Совета 
всегда делались и делаются 
конкретные дела, идет ре-
альная работа. Бутафории 
удалось избежать.

Главное, 
что царит мир

Лусик Гукасян
 Председатель Комис-
сии по межрегиональ-
ным связям и этно-
туризму Совета по де-
лам национальностей 
при Правительстве 
Москвы

Совет по делам националь-
ностей постоянно ведет 
многостороннюю работу, 
количество мероприятий — 
огромное. Но главная заслу-
га, на мой взгляд, не в прове-
дении каких-то конкретных 
дел, а в их системности. Дело 
в том, что в работу по поддер-
жанию межнационального 

мира в Москве включены 
практически все националь-
ные образования. А резуль-
тат — на поверхности: в Мо-
скве, этнически, пожалуй, 
самом многообразном го-
роде России, нет межнацио-
нальных конфликтов. В этом 
плане Москва — пример для 
подражания для всех регио-
нов России. Да и для многих 
других мегаполисов мира.

Этнические 
праздники стали 
народными

Александр
Бердников
 Председатель Комис-
сии по общественной 
безопасности и на-
родной дипломатии 
Совета по делам 
нацио нальностей 
при Правительстве 
Москвы

Главное достижение 30 лет 
работы Совета в том, что он 
стал рабочим органом Пра-
вительства Москвы. При-
чем «второе дыхание» он 
получил с приходом в мэрию 
города команды Сергея Со-
бянина. Появились новые 
люди, новые идеи, жизнь 
Совета буквально закипела. 
Все национальные культур-
ные автономии, диаспоры, 
общины, землячества стали 
действовать сообща. Намно-
го больше внимания Совет 
стал уделять молодежной 
и патриотической тематике. 
И появилось то, что замети-
ли многие москвичи: в горо-
де стали проводиться мас-
штабные межнациональные 
фестивали. Простой при-
мер — Навруз. До сих пор это 
был восточный праздник, 
а сейчас он  фактически стал 
общегородским. И отмечают 

его уже не только мусульман-
ские диаспоры. Националь-
ные, казалось бы, фестивали 
«Русское поле» и «Казачья 
станица» тоже в какой-то 
момент стали праздниками 
общегородскими! При этом 
стали намного активнее про-
водиться и национальные 
праздники, которые еще не 
вышли на уровень общего-
родских. Например, бурят-
ский Сагаалган. Вообще сей-
час каждая комиссия Совета 
проводит десятки различных 
мероприятий. Та, в которой 
работаю я, занимается па-
триотическим воспитанием 
молодежи. Недавно, напри-
мер, мы провели выставку, 
посвященную выходцам из 
Московского высшего обще-
войскового командного учи-
лища, которые участвовали 
в специальной военной опе-
рации.  Выставка получила 
высокую оценку со стороны 
командования училища. 
А в Московском государ-
ственном педагогическом 
университете мы организо-
вали выставку по истории 
кадетского образования 
в России. Она была посвя-
щена 80-летию появления 
Суворовских военных учи-
лищ. Также каждый год мы 
проводим мероприятия, 
посвященные Дню солидар-
ности в борьбе с террориз-
мом. У нас проходят круглые 
столы, в которых принима-
ют участие студенты МГУ 
им. Ломоносова, РАНХиГС, 
РГУУ, МПГУ. Причем ребята 
не просто сидят и слушают 
экспертов, но и сами высту-
пают с докладами: делятся 
идеями о том, как вести 
профилактику экстремиз-
ма и терроризма. А в вузах, 
кстати, они проводят свои 
семинары. 
А еще, на мой взгляд, край-
не важно, что специалисты 
Совета сумели разработать 
новую редакцию Стратегии 
национальной политики го-
рода Москвы на 2025–2030 
годы. Когда ее утвердит Пра-
вительство города, мы зай-
мемся ее реализацией. Совет 
по делам национальностей, 
таким образом, не только 
ведет текущую работу, но 
и смотрит в будущее, строит 
планы. Думаю, такая систем-
ность — один из секретов 
успеха в любой сфере. Делай, 
что нужно сейчас, и думай, 
что будешь делать завтра.

Активнее работать 
с мигрантами

Джамиль
Садыхбеков
 Председатель Комис-
сии по информацион-
ной политике Совета 
по делам националь-
ностей при Прави-
тельстве Москвы

Я в составе Совета работаю 
16 лет и за это время при-
шел к некоторым выводам. 

Первый: реализация ин-
формационной политики — 
это не только и не столько 
публикации в СМИ, в том 
числе этнических. Сейчас 
роль СМИ стали выполнять 
блогеры и социальные сети. 
Кто-то что-то сообщил, идет 
репост, и вот уже все в курсе. 
Поэтому в наших планах, 
например, семинары для 
блогеров из Казахстана, Уз-
бекистана, Киргизии и дру-
гих стран. Нужно донести до 
ребят кое-какую информа-
цию и о законодательстве, 
и об аудитории, с которой 
они работают на террито-
рии России. Второй момент: 
нужна продуманная инфор-
мационная политика в отно-
шении мигрантов. Вот при-
езжают к нам в Россию люди 
из разных стран. Они живут 
не в вакууме, они общаются, 
они пользуются какими-то 
информационными ресур-
сами. Нужно сделать так, 
чтобы мы понимали, какие 
именно это ресурсы, и могли 
бы с ними взаимодейство-
вать. Третье: нам необходи-
мо создать базу всех этни-
ческих информационных 
ресурсов. Дело в том, что их 
очень много, и каждый ра-
ботает со своей аудиторией. 
Но иногда появляется ин-
формация, которая касается 
всех. И ее нужно оператив-
но донести и правильно по-
дать. Чтобы не получалось, 
что один ресурс дает одну 
информацию по какому-то, 
скажем, недавно принятому 
закону, другой — другую, 
а третий вообще ничего не 
рассказывает. 
Что касается работы Совета, 
то, как мне кажется, она до-
статочно эффективна. У нас 
девять комиссий, куриру-
ющих девять направлений 
работы, и между ними идет 
плотное взаимодействие. 
Если одна из комиссий го-
товит какое-то меропри-
ятие, то к нему стараются 
подключиться и другие. Это 
важно, потому что проекты-
то у нас разные, но дело мы 
делаем одно. 
Никита Миронов
vecher@vm.ru  

Дельный 
Совет
Структуре, 
которая укрепляет 
добрососедские 
отношения в столице, 
исполняется 30 лет

27 июня. Руководитель столичного Департамента национальной политики и межрегиональных связей Виталий Сучков 
и участницы совместного заседания Московского координационного совета региональных землячеств и Совета по делам 
национальностей при Правительстве Москвы, прошедшего в рамках выставки-форума «Россия» в павильоне № 75 ВДНХ 22 декабря 2015 года. Идет обсуждение проекта «Стратегии национальной политики города Москвы на период до 2025 года»

27 июня. Зампредседателя Совета  Сергей Кандыбович 
27 июня. Участники совместного заседания Московского координационного совета региональных 
землячеств и Совета по делам национальностей при Правительстве Москвы  на ВДНХ

11 декабря 2018 года. Владимир Зорин на заседании Совета

В столице с 2011 года 
действует Московский 
координационный 
совет региональных 
землячеств при Прави-
тельстве Москвы. Он 
создан для гармониза-
ции межэтнических от-
ношений и эффектив-
ного взаимодействия 
властей города с на-
ционально-культурны-
ми объединениями, 
религиозными орга-
низациями, общинами 
и землячествами.

Факт

Решение «нацио-
нального вопро-
са» переместилось 
с улиц на диалого-
вые площадки 

Уже 30 лет Совет по делам нацио-
нальностей при Правительстве Мо-
сквы ведет работу по укреплению 
дружбы народов в столице. Какие 
важные решения приняты за эти 
годы, как они повлияли на жизнь 
Москвы и москвичей, что еще плани-
руется сделать в этом направлении, 
рассказали те, кто активно участвует 
в его деятельности.
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■ Накануне 80-летия 
Победы в Великой От-
ечественной войне бело-
русская актриса Татьяна 
Чердынцева, живущая 
теперь в Москве, снима-
ется в военной драме. 
Почему такие фильмы 
у нее на особом счету, 
какую роль в ее жизни 
сыграла мама и у кого 
она хотела бы поучить-
ся, звезда сериала «Уче-
ница Мессинга» расска-
зала «Вечерке».

Татьяна, я слышал, что 
режиссер сериала «Уче-
ница Мессинга», где вы 
сыграли главную геро-
иню, специально искал 
исполнительницу этой 
роли именно в Минске...
Было не совсем так. Про-
дюсер и режиссер искали 
главную героиню по всей 
территории СНГ, насколько 
мне известно. Но из Белару-
си была только я. И то так 
вышло случайно. Про меня 
вспомнил кастинг-дирек-
тор, с которым мы познако-
мились ранее на кинофести-
вале, и пригласил на пробы 
в Москву. Я не смогла при-
ехать из-за занятости в кино 
и театрах в Минске, но он 
прислал мне сценарий, ко-
торый меня полностью по-
глотил — я прочла 16 серий 
за сутки. И героиня, и все 
кино уже были ясно увиде-
ны мной. Нам все же удалось 
снять пробы, а вскоре меня 
пригласили на эту роль.
Роль Ольги в «Ученице 
Мессинга» — одна из ва-
ших самых запоминаю-
щихся. За нее вы были но-
минированы на премию 
«Золотой орел». А если 
помечтать, чьей бы уче-
ницей из великих вы хо-
тели бы быть сами? 
Леонардо да Винчи. Он мыс-
лил гораздо шире своих со-
временников, и быть его 
ученицей было бы, мягко 
сказано, познавательно.
Сейчас вы снимаетесь 
в военной драме. Как 
раз, когда в России нача-
лась подготовка к празд-
нованию 80-летия По-
беды в Великой Отече-
ственной войне. На ваш 
взгляд, зачем снимать 
новые фильмы о войне, 
когда много советской 
киноклассики?
«Тот, кто не знает прошло-
го, не знает ни настоящего, 
ни будущего, ни самого се-
бя», — сказал французский 
мыслитель Вольтер еще в на-
чале XVIII века. Поэтому, на 
мой взгляд, такие фильмы 
важны и всегда актуальны, 
чтобы люди помнили, а но-
вые поколения знали свою 
историю. 
По последним данным, 
в ходе Великой Отече-
ственной войны погиб 
каждый третий житель 

Белоруссии. А как вой-
на отразилась на вашей 
семье?
Воевали оба моих прадеда, 
и оба пропали во время Ве-
ликой Отечественной. Роди-
тели подробно мне об этом 
не рассказывали. Поэтому 
о войне в большей степени 
я знаю все из книг, фильмов, 
уроков истории. 
Под Минском есть 
много памятных мест, 
связанных с событиями 
Великой Отечественной 
войны. Наверняка вы там 
бывали. Что больше всего 
поразило?

Большое впе-
чатление еще 
в школе на меня 
произвела исто-
рия мемориаль-
ного комплекса 
Хатынь. 149 жи-
телей Хатыни 
( в  т о м  ч и с л е 

75 детей) были сожжены 
заживо или расстреляны за 
возможное оказание жите-
лями деревни помощи пар-
тизанам. 
Приходилось ли вам 
раньше сниматься в во-
енных фильмах и какое 
значение для вас играют 
такие роли?
Да, в моей фильмографии 
уже были военные картины. 
Одной из первых, например, 
стала роль радистки Лизы 
Котовой в многосерийном 
фильме «Смерть шпионам. 
Ударная волна» в 2012 го-
ду. Также я сыграла одну из 

главных ролей в военной 
драме «Пес рыжий» о соба-
ках-камикадзе (истребите-
лях танков). К сожалению, 
фильм еще не вышел на 
экраны. Были и другие ра-
боты, в том числе в театре. 
Мне нравится сниматься 
в военном кино, возможно, 

это какая-то генетическая 
память: мне почему-то 
очень близка эта тема, как 
будто бы вся эта трагедия 
случилась со мной.
Что вас поразило в Мо-
скве после переезда 
из Минска? Есть какие-то 
любимые места? 
До переезда я нередко бы-
вала в Москве. У меня здесь 
дальние родственники, 
я здесь поступала в свое 
время, приезжала по ра-
боте. Поэтому про первые 
впечатления уже трудно 
вспомнить. Но, конечно, по-
разил масштаб столицы. На 
тот момент во всей Беларуси 
количество населения при-
мерно было равным числу 
жителей Москвы. Времени, 
к сожалению, на прогулки 
не так много. Люблю центр 
и театральную Москву.
Переехав, вы не забыва-
ете национальных тра-
диций? Может, готовите 
белорусские блюда? 
Из национальных блюд ино-
гда готовлю мужу драники 
с мачанкой (мачанка — гу-
стой соус, в который нужно 
макать драники. — «МВ»). 
Если он почистит и натрет 
картошку.
У нас мало знают про 
белорусскую литературу. 
Кто-то вспомнит, что 
был поэт Янка Купала. 
В школе многие читали 
Василя Быкова. А моло-
дежь, возможно, назовет 
писателя и  режиссера 
Романа Михайлова… 
А на чье творчество вы 
советуете обратить вни-
мание?
Помимо упомянутых вами 
я бы посоветовала обратить 
внимание на творчество 
Владимира Короткевича 
и Якуба Колоса.
В воскресенье, 24 ноября, 
празднуется День мате-
ри. Насколько ваша мама 
повлияла на то, какой 
вы стали, чего достигли 
в жизни?
Мама меня воспитала. Ма-
ма никогда не запрещала 
мне заниматься тем, что 
мне нравилось, всегда под-
держивала меня во всем. 
Она по-прежнему мой луч-
ший друг.
Что вы могли бы поже-
лать всем мамам, кото-
рые нас читают, накануне 
праздника?
Любовь матери к своему 
ребенку — величайшее со-
кровище. Именно благо-
даря этой любви, получен-
ной в детстве, мы учимся 
любить. Ближе мам у нас 
нет никого. Цените их, бла-
годарите и не скупитесь на 
теплые искренние слова 
и поступки! А всем мамам 
желаю терпения — все мы 
не подарки. Здоровья, гар-
монии, красоты и счастья!
Андрей Объедков
vecher@vm.ru

Актриса театра и кино Татьяна Чердынцева призывает 
не скупиться на теплые слова в адрес своих мам

Мама всегда меня 
во всем поддер-
живает, она — мой 
лучший друг 

Знаете ли вы

■ В столице подвели 
итоги этнографической 
олимпиады «Москва — 
столица многонацио-
нальной России»—2024  
и наградили ее победи-
телей. А вам проверить 
свои знания традиций 
и культуры разных на-
родов поможет наша 
рубрика, которую мы ве-
дем вместе с этнологом, 
доктором исторических 
наук, членом совета ди-
ректоров центра «Этно-
сфера» Анной Шевцовой 
(на фото).

В XIX веке в домах и башнях 
горных селений Ингушетии 
нередко лежали смолистые 
корни сосны — бага. Для че-
го именно?
В прошлом в Ингушетии 
корни сосны, пропитанные 
смолой, использовали в ка-
честве факелов и своеобраз-
ного маяка для ночных пут-
ников, а щепки и кусочки ко-
ры служили лучинами. В Ин-
гушетии сосна считалась 
символом силы и стойкости. 
Ее семя способно было про-
биваться из небольших рас-
щелин и вырастать на скалах 
в огромные деревья. Не слу-
чайно хвоя сосны в форме 
символического орнамента 
наряду с другими деревья-
ми часто изображалась на 
ветвях Мирового древа, ко-
торое было центральным 
украшением ингушских 
традиционных войлочных 
ковров — истингов.

Для обозначения какой при-
родной стихии в языке на-
найцев — коренного мало-
численного народа Дальнего 
Востока России — насчиты-
вается более 200 слов?
Речь идет о воде, играющей 
важнейшую роль в традици-
онном хозяйстве, обычаях 
и обрядах этого народа. Два 
раза в год, весной и осенью, 
нанайцы проводили обряд 
Унди, чтобы привлечь удачу 
в рыбном промысле. Ведь по 
нанайской легенде, от бла-
госклонности обитающих 
в море хозяев вод напрямую 
зависит качество и количе-
ство улова и добычи рыболо-
вов и охотников на морских 
обитателей.

Двести слов 
для стихии

Подготовила
Ольга Орищина
vecher@vm.ru

Генетическая 
память Актриса 

Татьяна 
Чердынцева 
рассказала, 
почему 
любит 
сниматься 
в военных 
фильмах

Татьяна Чердынцева 
родилась 16 июня 
1989 года в Минске. 
Занималась в детской 
студии при Белорус-
ском национальном 
Большом театре. 
Окончила актерский 
факультет Минского 
колледжа искусств 
и Белорусскую акаде-
мию искусств. Играла 
в минских театрах 
и работала ведущей 
детской программы 
на белорусском теле-
видении. С 2016 года 
живет в Москве.
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Памятные 
даты
В этой рубрике мы 
будем рассказывать 
про важные события 
с точки зрения исто-
рии, национальной 
политики и межреги-
онального сотрудни-
чества столицы.

■ 3 ноября 1994 года 
состоялось собрание 
уроженцев Астра-
ханской области, 
на котором они вы-
брали название для 
своего объединения. 
Это положило начало 
региональной обще-
ственной организации 
«Землячество «Астра-
ханцы», которому уже 
исполнилось 30 лет.
■ 2 декабря на Ходын-
ском бульваре состо-
ится открытие памят-
ника Валерию Чкало-
ву. Монумент к 120-ле-
тию со дня рождения 
легендарного летчика 
установят по инициа-
тиве губернатора Ни-
жегородской области 
и регионального зем-
лячества нижегород-
цев в Москве.
■ 5 декабря 1941 года 
в ходе Великой Оте-
чественной войны 
началось контрна-
ступление советских 
войск под Москвой. 
В память о подвиге 
ополченцев столица 
проводит патриотиче-
ские акции, в которых 
участвуют и регио-
нальные землячества.

■ Во Дворце борьбы 
имени Ивана Ярыгина 
состоялся XVI Фестиваль 
традиционных видов 
борьбы народов России.
Спортсмены из разных ре-
гионов России и стран СНГ 
выявляли сильнейших в не-
скольких видах традицион-
ной борьбы. Так, с учетом 
разных весовых категорий, 
состоялись соревнования по 
татаро-башкирской борьбе 
на поясах, чувашской — ке-
решу, русской — за вороток 
и бурятской — бухэ барил-
даан. Также прошли пока-
зательные выступления по 
грузинской борьбе чидаоба.
В приветственном слове 
заместителя мэра Москвы 

Александра Горбенко, за-
читанном на мероприятии, 
было отмечено, что фести-
валь уникален.
— В нем принимают участие 
как молодые, так и извест-
ные, авторитетные мастера 
из Москвы и других реги-
онов России. Они показы-
вают молодежи отличный 
пример, демонстрируя во-
лю к победе, благородство 
и уважение к соперникам 
разных национальностей 
и культур, — подчеркнул 
заммэра. 
По результатам схваток 
в трех весовых категориях 
были выявлены призеры 
и победители в личном 
и в командном первенствах.

■ В Музее Победы про-
шла презентация четвер-
того сборника рассказов 
«Героями не рождаются. 
Zа Родину!».
По традиции в очередной 
сборник вошли рассказы 
об участниках СВО, а также 
о людях, которые оказывают 
помощь нашим бойцам.
— Мы подводим итоги оче-
редного этапа нашего про-
екта «Героями не рождают-
ся . Наши дни». Проект стар-
товал в прошлом году, и за 

два года мы выпустили уже 
четыре сборника историй 
о героях специальной воен-
ной операции, — сообщил 
заместитель руководителя 
Департамента националь-
ной политики и межреги-
ональных связей Москвы 
Иван Петров. — Пришло 
огромное количество писем 
с историями о наших героях. 
Одна проник-
новеннее дру-
гой. В каждой 
из них расска-
зывается про 
героизм на-
ших участни-
ков специаль-
ной военной 
операции.
География проекта впечат-
ляет, письма с рассказами на 
конкурс приходили со всех 
концов страны. Активное 
участие наряду со старшим 
поколением в нем приняла 
молодежь.
Так, например, студентка Ли-
лия Глушко написала исто-

рию об Евгении Оксиненко, 
который стал снайпером раз-
ведывательной роты. 
— Я написала о студенте на-
шего учебного заведения, — 
рассказала «Вечерке» Ли-
лия. — Есть люди, которым 
внутренние мотивации не 
позволяют быть в стороне от 
всего происходящего, и они 
идут на спецоперацию по 
зову сердца. Таким был Евге-
ний, он погиб в 20 лет.
Другая участница проекта, 
столичная школьница Вик-
тория Рыкова героем кон-
курсной истории выбрала 
своего самого любимого че-
ловека — папу. 
— Папа ушел на специаль-
ную военную операцию 
и почти сразу же вернулся 
домой из-за ранения, — по-
делилась Виктория. — Мы 
всегда его поддерживали 
и продолжаем это делать, 
а еще я написала в своем рас-
сказе, как мы все его любим. 
Как отмечает организатор 
проекта Эмма Рождествен-
ская, за все время проведе-
ния конкурса в нем приня-
ли участие свыше тысячи 
человек.

— Сегодня опубликовано бо-
лее 700 рассказов в четырех 
сборниках, и они пользуют-
ся невероятной популярно-
стью, — отметила она. — 
В феврале 2025-го планиру-
ем издать  пятый сборник.
Дженни Самойлова
vecher@vm.ru

Истории 
мужества
Выпущен четвертый 
сборник рассказов 
про участников СВО

Акция

■ В столице прошла 
межрегиональная па-
триотическая акция 
«Алтарь Отечества».
Акция, задуманная в Ниж-
нем Новгороде, проводит-
ся в столице в День народ-
ного единства с 2001 года. 
Ее цель — напомнить на-
шим современникам о под-
виге тех, кто сплотился 
в рядах ополчения Минина 
и Пожарского в 1612 году, 
чтобы дать отпор врагу. 
Для участия в акции в сто-
лицу прибыла делегация из 
Нижнего Новгорода: про-
фессиональные артисты, 
ветераны педагогического 
труда и учащиеся средних 
профессиональных обра-
зовательных организаций, 
ставшие победителями 
межрегионального фести-
валя-конкурса «Алтарь От-

ечества». В Москве гостей 
ждала программа меро-
приятий патриотической 
направленности. 
Торжественное открытие 
акции состоялось в Цен-
тральном доме Российской 
армии им. М. В. Фрунзе. 
Здесь состоялся концерт, 
в котором приняли участие 
творческие коллективы 
Москвы, Нижегородской 
области и Республики Бе-
ларусь. 
Помимо этого, гости воз-
ложили цветы к памятни-
ку Минину и Пожарскому 
и посетили со специальной 
экскурсионной програм-
мой, посвященной исто-
рии Великой Отечествен-
ной войны, Музей Победы 
и бункер Сталина. 
Вера Журавлева
vecher@vm.ru

Традиция двух регионов
Спорт

Проявили 
волю к победе

Студенты и школь-
ники проявляют 
большой интерес 
к этому проекту 

17 октября. Герой 
России Сергей Липовой 
и победительницы 
конкурса Мария Дыскина 
(слева) и Евгения 
Энгельгардт. Фото: 
Дмитрий Дубинский

10 ноября. Спортсмены сражались  за командное 
и личное первенство в четырех видах борьбы

Кстати,
сборники рассказов 
об участниках СВО 
«Героями не рожда-
ются. Zа Родину!» ис-
пользуются на уроках 
мужества, которые 
проводятся в рамках 
военно-патриотиче-
ского воспитания мо-
лодежи.

Звание абсолютного чем-
пиона фестиваля, опред-
елившегося по итогам со-
ревнований по русской 
борьбе, завоевал Юрий 

К ы з ы л - о о л ,  п р е д с т а в -
ляющий Тувинское земля-
чество.
Алена Стрельцова
vecher@vm.ru
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■ К Дню матери в сто-
лице пройдет немало 
праздничных меро-
приятий. 
Сегодня вечером в Колон-
ном зале Дома союзов  со-
стоится Форум матерей   
военнослужащих — участ-
ников СВО «Свет твоей 
любви». Форум пройдет при 
поддержке столичного Де-
партамента национальной 
политики и межрегиональ-
ных связей и Госдумы РФ. 
— На нем будут чествовать 
мам разных националь-
ностей, чьи дети проходят 
службу в зоне СВО, — рас-
сказал сопредседатель ини-
циативной группы по обще-
ственной поддержке специ-
альной военной операции 
Московского координаци-
онного совета  региональ-
ных землячеств и Совета 
по делам национальностей   
при правительстве Москвы 

Александр Валов. — Хочу 
напомнить москвичам, 
чтобы в воскресенье ни-
кто не забыл поздравить 
мам с этим замечательным 
праздником!
А завтра, в 11:00, на крытом 
стадионе по адресу: ули-
ца Красного Маяка, вл. 28, 
пройдет межрегиональный 
турнир между командами 

Южного округа столицы 
и города Ровеньки Луган-
ской Народной Республики. 
Матч посвятят матерям, вос-
питывающим патриотов. Го-
стями мероприятия станут 
известные футболисты Дми-
трий Сенников и  Дмитрий 
Градиленко.
Андрей Объедков
vecher@vm.ru

Скоро в МДН

■ В нашей новой рубри-
ке мы будем рассказы-
вать, какие мероприя-
тия в ближайшее время 
будут проводиться 
в Московском доме 
национальностей, рас-
положенном на улице 
Новой Басманной, 4, 
стр. 1.

■ Возрождение древних 
азербайджанских тра-
диций. Платок кялагаи
Гости мероприятия узна-
ют про азербайджанский 
женский головной убор. 
Этот шелковый платок 
легко проходит через обру-
чальное кольцо. Десять лет 
назад его включили в ре-
презентативный список 
нематериального культур-
ного наследия ЮНЕСКО. 
Начало встречи — 23 ноя-
бря, в 14:00.
■ VIII Межнациональ-
ный телекиноконкурс 
«Родные тропы»

Конкурс позволяет сохра-
нить культуру и традиции 
народов России. Авторы из 
разных регионов соревну-
ются в четырех номинаци-
ях. Лучшие фильмы и теле-
передачи (всего 51 работа) 
будут представлены в сто-
лице. Конкурс продлится 
со 2 по 6 декабря.
■ Отборочный турнир 
«Кубок интеллектуаль-
ного вызова»
В игре, где понадобятся 
знания и логика, сразятся 
команды из двух школь-
ников от 14 до 17 лет. Игра 
включает элементы «Мор-
ского боя» и отсылы к оте-
чественному кино и ани-
мации. Турнир состоится 
14 декабря, в 11:00. Прием 
заявок заканчивается 7 де-
кабря, в 19:00.
Как попасть на эти меро-
приятия, смотрите на сай-
те МДН (mdn.ru).
Вера Журавлева
vecher@vm.ru

Школьники готовятся 
к «Морскому бою»

Праздник

Не забудьте 
поздравить 
своих мам

30 ноября 2022 года. Сопредседатель инициативной 
группы по общественной поддержке СВО МКСРЗ и СДН 
при правительстве Москвы Александр Валов и гости 
праздника, посвященного Дню матери

Планы 
на месяц

Концерт «У нас 
в гостях 13 гусляров»
Уникальный коллек-
тив  «13 гусляров» 
выступит 29 ноября 
в 19:00 в Культур-
ном центре имени 
В. Я. Вульфа (Банный 
пер., 4, стр. 2). Гости 
услышат казачьи пес-
ни, заклички, былину. 
А помимо гуслей, 
будут звучать гитара, 
бубен и варган. Вход 
свободный.

Фестиваль 
«Китайская мозаика 
в «Иностранке»
Стартовавший вчера 
фестиваль посвящен 
75-летию дипотноше-
ний между Россией 
и Китаем. Каждый 
день по 27 ноября лек-
ции, мастер-классы 
и другие мероприятия 
будут знакомить го-
стей с традициями Ки-
тая. Вход по регистра-
ции на сайте «Ино-
странки» (libfl.ru).

Семейная встреча 
«Северные сказки»
В рамках цикла «Ад-
вент: Новогодние 
семейные чтения» би-
блиотека № 20 имени 
А. А. Дельвига пригла-
шает 30 ноября в 11:00 
бесплатно всей семьей 
послушать сказку и уз-
нать о традициях ко-
ренных народов Севе-
ра. А после изготовить 
на мастер-классе тра-
диционную игрушку. 
Вход свободный.

■ В столице выберут 
победителей XXIII Ев-
разийского конкурса 
высокой моды нацио-
нального костюма «Этно 
Эрато». 
То, что традициям найдет-
ся место в современной 
жизни и обращение к ним 
в мире моды всегда умест-
но, в очередной раз докажут 
участники конкурса «Этно 
Эрато». 
— Одна из основных целей 
конкурса — демонстрация 
исторических ценностей 
традиционного националь-
ного костюма и его много-
образия, сочетающегося 
с тенденциями современной 
высокой моды, — пояснили 
организаторы.
Как сочетать элементы тра-
диционного костюма, зна-
ния о которых бережно со-
хранены в культурах разных 
народов, с модными трен-
дами, участники конкурса 
продемонстрируют завтра 
на площадке Московского 
дома национальностей. На-
чало конкурса в 10:00. 
Жюри выберет победите-
лей по нескольким номина-
циям. Так, в числе прочих 
будут определены лучшие 
славянский и восточный 
костюмы, лучшие костюмы 
народов Кавказа, народов 
Африки, народов Сибири, 
Севера и Дальнего Востока. 
В отдельной номинации ди-
зайнеры представят этниче-
ские мотивы в современном 
костюме. А участники номи-
нации «Лучший этнический 
костюм в действии» пре-

зентуют свои работы в со-
провождении стихов, в виде 
отрывков из спектаклей, 
хореографических или во-
кальных номеров.
По итогам конкурсного дня 
в каждой номинации будут 
выбраны победители, кото-

рые получат статуэтку «Эт-
но Эрато». А тем, кто займет 
призовые второе и третье 
места, будут вручены ди-
пломы. Помимо этого, будет 
и несколько специальных 
призов. Так, обладателю 
спецприза «За професси-

онализм» достанется знак 
«Золотые ножницы с брил-
лиантом», а самый молодой 
дизайнер, как «Подающий 
надежды кутюрье», получит 
знак «Золотая игла».
А во второй день меропри-
ятия, 23 ноября, коллекции 

всех победителей и лауреа-
тов  будут представлены на 
гала-концерте, который со-
стоится в конгресс-центре 
РЭУ имени Г. В. Плеханова 
в 16:00. 
Мария Стрешнева
vecher@vm.ru

Модные традиции

28 ноября 2021 года. Гала-концерт юбилейного конкурса  высокой моды «Этно Эрато». Фото: Пелагия Замятина

Дизайнеры 
покажут, 
как сочетать 
этностиль 
и актуальные 
тренды
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По данным частно-
го исследования, 
26 процентов росси-
ян планируют взять 
подработку на ново-
годних праздниках. 
«МВ» выяснила, 
чем можно заняться 
для дополнительно-
го заработка. 

Б олее трети респонден-
тов отметили, что они 
рассматривают воз-

можность подработки при 
наличии подходящих пред-
ложений, а 14 процентов 
опрошенных уже подраба-
тывают каждые новогодние 
каникулы. Чтобы получить 
дополнительный доход 
перед праздниками, не обя-
зательно иметь специфиче-
ское образование. Для этого 
достаточно просто зайти 
в интернет и просмотреть 
свежие вакансии. 

Складской оператор 
В рабочие обязанности та-
кого сотрудника входит при-
ем и сортировка грузов, сбор 
и распределение посылок, 
а также работа с термина-
лом сбора данных и управ-
ление гидравлической 
тележкой. Смена в качестве 
оператора длится с 9 утра 
д о  2 1  ч а с а . 
Работодатель 
утверждает: 
всему научат, 
а заработная 
плата соста-
вит от 5 ты-
сяч рублей за 
смену. 

Сборщик заказов
При графике 26 смен в ме-
сяц работодатель обещает 

сотрудникам заработок до 
143 тысяч рублей! В обя-
занности сотрудника вхо-
дит сбор и комплектация 
заказов с использованием 
специального терминала. 
Обучение и специальный 
комплект рабочей одежды 
предоставит фирма при тру-
доустройстве.

Выкладка товара
Такая работа, как утвержда-
ется в объявлении, идеально 
подходит для студентов, лю-
дей старше 45 лет и пенсио-
неров. Сотрудник должен 
раскладывать продукцию 
на полках магазина, под-
держивать порядок в зале 
и расставлять ценники. За 
одну смену можно получить 
3058 рублей.

Продавец билетов 
на мероприятия 
Зарплата в такой вакансии 
указана просто сказочная — 
от 100 до 300 тысяч рублей 
в месяц! Продавцы требу-
ются в связи с увеличением 
спроса на новогодние пред-
ставления. График 5/2 с 9 до 
19:00. Кстати, дополнитель-
ным «бонусом» работода-
тель указывает карьерный 
рост аж до уровня руково-
дителя. 

Упаковщик пряников
Эта по-настоящему сладкая 
вакансия также появилась 
в интернете совсем недавно. 
Работник должен собирать 
коробки для сладостей, упа-
ковывать пряники, накле-
ивать штрихкоды и завязы-
вать на продукции ленточки. 
Оплата составит 240 рублей 
в час и будет выплачиваться 
дважды в месяц.
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА 
vecher@vm.ru

Заработать 
300 тысяч 
за каникулы 
Топ-5 вакансий, актуальных 
в новогодние праздники

Менеджер 
в магазине 
продуктов 
может 
заработать 
около 
трех тысяч 
рублей 
за одну 
смену 
в Новый год

КРЕАТИВНАЯ 
ХАЛТУРКА
■ Зимняя красота
В одну из столичных 
компаний срочно тре-
буется визажист. В его 
обязанности будет 
входить подготовка 
клиентов к студийной 
нoвoгoднeй фoтоcеccии 
и coздaниe идеального 
образа с помощью маки-
яжа и прически. Зарабо-
тать на такой должности 
можно от 40 до 100 ты-
сяч рублей.
■Не только подснеж-
ники
В столице ищут фло-
риста, который сможет 
сказочно оформлять 
пространство как в са-
мом помещении, так 
и на выездных меро-
приятиях. Заработная 
плата сотрудника будет 
варьироваться от 50 
до 70 тысяч рублей.
■Песни о «Новом»
Под новогодние 
праздники также вос-
требованы и вокалисты, 
которые смогут вживую 
исполнить самые тре-
петные композиции. 
За одну смену такого 
артиста готовы платить 
от 8 до 25 тысяч. Рабо-
тодатель рассматривает 
всех кандидатов c во-
кальными данными, 
как любителeй, так 
и пpофеccионалов.
■Весь мир — театр
Множество компаний 
ищут себе аниматоров-
артистов, готовых вы-
ступать на праздниках 
в ролях Деда Мороза 
или Снегурочки. Зара-
ботная плата у таких спе-
циалистов начинается 
от 60 тысяч и достигает 
150 тысяч рублей. 

СОЦИАЛЬНЫЕ  УСЛУГИ На правах рекламы 

ПРЯМАЯ 
РЕЧЬ

Сотрудники перед Но-
вым годом в отдельных 
отраслях очень вос-
требованы. Популярна 
логистическая сфера: 
прежде всего доставка. 
А еще актуальны вакан-
сии на маркетплейсах: 
ближе к праздникам все 
начинают активно за-
купаться подарками для 
своих близких. Благо-
даря приложениям для 
поиска вакансий сейчас 
удобно искать работу.

ОЛЬГА БОРОДИНА
Специалист по кадрам

Фирма обучает 
сотрудников 
и предоставляет 
форму 
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ЗАЗ-968М: дизайн стал лучше
968-й неоднократно модернизировался, самое значитель-
ное внешнее отличие получила модификация «М» (на фо-
то внизу). У нее исчезли уши, на смену которым пришли 
решеточки. Цена: 5750 рублей (500 тысяч рублей)

1,6
миллиона автомобилей 

ЗАЗ-968М было выпущено 
до развала СССР. В народе 
эту модель прозвали 

«мыльницей».

23 ноября 1960 года 
с конвейера завода 
«Коммунар» сошел 
первый «Запо-
рожец», ставший 
культовым советским 
автомобилем. «Ве-
черка» вспоминает 
историю легенды.

Из-за кузова 
машине 
дали кличку 
«горбатый» 

Несмотря на форму, 
по сравнению с «Жигу-
лями» и «Москвичами», 
кузов самого дешевого 
«Запорожца» обладал 
большим ресурсом, 
стойкостью к коррозии

ФАКТ

Материалы к рубрике «День в календаре» подготовил АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ vecher@vm.ru

● Куплю квартиру, дачу срочно в Мо-
скве и МО. Т. 8 (495) 773-46-35
● Срочный выкуп. Т. 8 (916) 822–2993
● Риэлтор Татьяна. Т. 8 (909) 965-80-92
● Куплю квартиру Т. 8 (915) 353-04-44
●Сниму кв, комнату. Т. (916) 959-13-08

●Рента-иждив.,стаб.доход., платель-
щик Захарова С.В. Т. 8 ( 925) 835-80-33

Недвижимость

Работа и образование

Строительство и ремонт

● Охранник без лицензии требуется 
в универсам на вахту. Зарплата без за-
держек от 50 000 рублей. Аванс ежене-
дельно. Т. 8 (925) 147-10-51
● Заработок. Т. 8 (901) 720-95-77
● Доходно. Т. 8 (916) 461-85-26
● Курьер ЗП 60 т. р. T. 8 (968) 442-99-41

● Ремонт мебели. Т. 8 (925) 504-54-71

● Московская социальная юриди-
ческая служба. Бесплатные консульта-
ции. Составление исков. Участие в су-
дах. Все споры, в т. ч. поможем вернуть 
или расслужебить квартиру, выписать 
из квартиры. Наследство. Семейные 
споры. Т. 8 (499) 409-91-42
● Юристы и адвокаты. Консультация 
бесплатная! Т. 8 (925) 402-14-27
● Возврат квартир. Т. 8 (495) 210-25-63

Разное

ЧАСТНОСТИ На правах рекламы 

МебельЮридические услуги

Мойщик посуды, 2/2 или 1/3, 
з/п до 65 000 р. м. «ул. 1905 г.»
Т. 8 (968) 563-35-02

Горничная, графики разные, опла-
та от 350 руб./ч. питание, униформа. 
м. «ул. 1905 г.»Т. 8 (967)255-01-43

● Книги покупаем, домашние библио-
теки. Выезд. Т. 8 (495) 961-36-02
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата сра-
зу. Т. 8 (495) 128-50-09
● Куплю книги на иностранных языках 
до 1917 г. Т. 8 (985) 275-43-33
● Грампластинки. Аудиотехнику. 
Фотоаппараты. Т. 8 (985) 979-56-09
● Книги до 1945г. от 1000 р. до 500 000 р.
Полки. Т. 8 (964) 585-40-04
●Покупаем все. Т. 8 (495) 641-67-21

● Психолог! Прогнозы. Консультации. 
Вопрос бесплатно. Т. 8 (925) 676-21-20

Всероссийская знахарка Галина.
Может помочь изменить судьбу, 
просмотр: пробита аура, сглаз, пор-
ча, проблемы с работой, деньгами, 
пагубные привычки, в любви, 
проведет очистку, уберет негатив! 
Любой вопрос по вашей проблеме. 
Лично и на расстоянии!

☎  8 (916) 826-72-15

Потомственные ясновидящие
Любовь Владимировна и дочь На-
на Антосовна могут предсказать 
судьбу, cнять порчу, сглаз, венец 
безбрачия, вернуть мужа, принести 
удачу в бизнесе. Прием по записи 
и на расстоянии. Ст. м. «Севасто-
польская».

☎  8 (910) 455-66-66
8 (925) 502-47-51
gospozhaluba.ru

Астрология,
магия, гадания

Искусство
и коллекционирование

(499) 
557-04-04

доб. 133, 158

Телефон
рекламной 

службы

П рообразом первого «За-
порожца» стал очень по-
пулярный в Европе ита-

льянский FIAT-600. Но каль-
кой «Запорожец» не назвать. 
Кузов переделали, чтобы 
разместить сзади более круп-
ный 746-кубовый мотор. 
Отсюда и появился «горб». 
А главным преимуществом 
«горбатого» была цена — 
1800 руб лей. Для сравнения, 
21-я «Волга» стоила тогда 
шесть тысяч рублей.

м 

В семье не без 
«Запорожца»
Эволюция самого доступного 
советского автомобиля

Из за кузова

ЗАЗ-965: двери и двигатель наоборот
В крошечное авто (на фото справа) помещались 4 пассажира. Дви-
гатель располагался сзади, а двери открывались вперед. Модель 
выпускалась до 1963 года. Цена: 1800 рублей (190 тысяч рублей)

ЗАЗ-966: ушастый
«Запорожец» в новом, самом узнава-
емом кузове (на фото внизу) вышел 
в 1966 году и выпускался до 1972 го-
да. Он получил новый двигатель 
объемом 1,2 литра и мощностью 
около 40 лошадиных сил. Воздухо-
заборники системы охлаждения ав-
томобиля прозвали «ушами», а сам 
автомобиль — «ушастым». Цена: 
2200 рублей (230 тысяч рублей)

ПРЯМАЯ 
РЕЧЬ

ЗАЗ никогда не был 
лидером советского ав-
топрома, но некоторые 
важные задачи этот за-
вод решал. Например, 
обеспечил инвалидов 
автомобилями с ручным 
управлением. Да и «Жи-
гули» были не всем по 
карману. Над «Запорож-
цами», точнее, над их 
владельцами, подшучи-
вали. Но были времена, 
когда и за этой машиной 
выстраивались очереди. 

МАКСИМ КАДАКОВ
Главный редактор 
журнала «За рулем»

ЗАЗ-968: новые 
«примочки»
Модернизация «Запорожца» 
966 (на фото слева) получила 
новую приборную панель, фона-
ри заднего хода. Авто произво-
дили с 1970 по 1994 год. Цена:
3000 рублей (315 тысяч рублей) 
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СУДОКУ

«Вечерка» предлагает 
принять участие в фотоакции 
«По Москве шагает осень» 
и поделиться яркими 
моментами этой золотой поры 
с другими читателями.

АКЦИЯ

«Люблю я пышное природы 
увяданье, в багрец и в золо-
то одетые леса», — писал 
великий поэт и писатель 
Александр Пушкин об осе-
ни. Именно этими словами 
наша читательница Анто-
нина Медведева описывает 
свое любимое время года. 
На фото москвичка запечат-
лена во время прогулки по 
парку «Коломенское».
— Я часто делаю фотогра-
фии прекрасного, яркого 
сезона, когда глаз не пере-
стает радоваться каждому 

мгновению, — пишет в ре-
дакцию «МВ» Антонина. — 
Мне 79 лет, и в моем воз-
расте двигаться очень важ-
но. Поставила себе цель: 
проходить каждый день по 
десять километров. «Коло-
менское» я хорошо знаю 
с детства: я родилась самым 
старшим ребенком в семье, 
где было шесть детей. До 
сих пор хорошо помню, как 
мы летом бегали купать-
ся, а осенью долго гуляли, 
отдыхая после школы, на-
слаждаясь золотым лесом.

Укажите имена и фамилии людей, присутствующих
на фотографии, и обязательно автора работы

Каждую неделю мы публикуем ваши истории и фотогра-
фии. Лучшие работы получат номинации от «Вечерки». 
А в конце месяца победитель станет новым героем 
обложки. Ждем ваши фотографии и истории на почту: 

VECHER@VM.RU

Увидел забавную вывеску?
Сфотографируй и присылай
на почту vecher@vm.ru.
А «МВ» опубликует ее в новой
рубрике «Написано пером»!

Столичные коммерсанты не перестают удивлять. 
И правда, действительно ли стоит «сэкономить» 
несколько сотен рублей ради отрицательных 
воспоминаний возлюбленной? Остроумные про-
давцы уверены: не стоит. Срочно за букетом!

В каждой строке или столбце проставляются цифры 
от 1 до 9. Цифра может быть записана в ячейку в том 
случае, если ее нет в горизонтальной и вертикальной 
линии, а также в малом квадрате 3×3, и если она мо-
жет быть записана исключительно в одну клетку. СоставилОЛЕГ ВАСИЛЬЕВ / vecher@vm.ru

 ОТВЕТЫ  на судоку, 
опубликованные 
19 ноября
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